

# CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE MORA, 3, 5 y 7

AÑO XXIV  
NUMERO 7496

PALMA DE MALLORCA  
MIÉRCOLES, 13 DICIEMBRE, 1933

FRANQUEO  
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7.  
TELÉFONO, NUMERO 1973

## Después del movimiento extremista

Gracias a la actitud firme y enérgica del Gobierno y a la entereza y abnegación de las fuerzas dependientes del Ministerio de la Gobernación, puede ya darse por completamente sofocado el tímido complot anarcosindicalista.

Ya hacía tiempo se venía hablando de golpes sediciosos para cambiar la estructura del Estado en sentido extremista, de determinadas organizaciones obreras que deliberaban si procedía o no oponerse por la violencia a la reunión de las Cortes recientemente elegidas. Todo ello contribuyó también a dar visos de verosimilitud al rumor de que el golpe se daría el mismo día de la apertura del Parlamento, en los últimos días por tanto de la existencia del Ministerio que preside Martínez Barrios, con el designio sin duda de causar mayor sobresalto y sacar así mayor provecho.

Los rumores tuvieron al cabo siniestra realidad. Barcelona, Zaragoza, Logroño, han sido los focos principales de la revuelta que ha tenido asimismo sangrientas repercusiones en algunas otras provincias, con manifestaciones tan trágicas como el descarrilamiento del rápido Barcelona-Sevilla.

Es posible que el propósito de los conjurados no fuera otro que sembrar la alarma, mantener e intensificar ese ambiente de inquietud y ansiedad en que desde hace algún tiempo vivimos; mas es de notar también esta otra nota característica: la agresión a la fuerza armada, no rindiéndose hasta la evidencia de que era imposible la resistencia. Y esta nota es precisamente la más delicada.

Se ha dominado ya el movimiento, gracias a la firmeza del Gobierno, repetimos, que a pesar de ser otro su deseo, no abandonó su puesto por el temor de llevar sobre sí las consecuencias de una represión que hubiera podido ser más dura.

Mas — convenzámonos de ello — el adversario no ha quedado completamente derrotado, antes bien continúa subsistiendo. Y la táctica que éste sigue es atacar constantemente y sin reposo, consistiendo este ataque en la promoción de mil conflictos de trabajo como pretexto para el plantamiento de huelgas ilegales.

Dedúcese de esto dos consecuencias de inequívoca importancia: primera, que el problema político español es también y sobre todo problema social; segunda, que la solución de este problema es lo que sobre todo también debe estudiar y llevar a cabo el nuevo Parlamento.

Que tal sea la labor del Gobierno futuro es cosa asimismo bien sabida y fuera de duda; por lo que no habrá seguramente fracción alguna de la Cámara consciente de sus deberes que niegue su apoyo a un Ministerio que tiene tal misión.

En tales circunstancias, para los buenos españoles sólo hay un deber elemental y primordial que cumplir, el de secundar la acción de las autoridades y el de no contribuir a que se merme en lo más mínimo la fuerza y el prestigio de ellas frente a toda subversión extremista.

## El Instituto Pedagógico "F. A. E."

A la calle Claudio Coello, 32, ha trasladado la F. A. E. su domicilio social. Es un magnífico piso con once ventanas a la calle y veinticuatro amplias habitaciones.

La F. A. E. lleva tres años de vida. Comenzó en momentos difíciles para la enseñanza, con el mar alborotado de la Universidad, en aquellos tiempos en que la bandera roja llegó a ondear en el edificio de la Central.

Había que formar una España nueva y esa España habían de formarla los educadores. Era necesario preparar el ambiente para dar una nueva Ley de Instrucción Pública más amplia, más moderna y comprensiva, que permitiera explotar los tesoros de las inteligencias también en los centros de iniciativa privada.

Nos sentimos agorrotados por una Institución Libre de Enseñanza que había mantenido bloqueado al Ministerio de Instrucción Pública y que en los dos años de República ha sido la gran soberana del edificio de la Calle de Alcalá. La Institución Libre no era la llamada a reformar la educación española. Eso lo pensábamos entonces y eso nos lo ha demostrado la experiencia. Su fracaso ha sido rotundo. No dudamos que en el Centro de Estudios Históricos habrá, no uno, sino muchos profesores que opinen como nosotros.

La orientación pedagógica de los educadores fué nuestro segundo ideal. Brotó la F. A. E. humilde, como todas las obras de Dios, en un aposento chiquitín que apenas medía cuatro metros en cuadro, de la Casa Social Católica.

Una mesa y dos sillas fué nuestro primer ajuar. A poco, hubimos de tomar otro cuartito enfrente; antes de un año otros cinco. A los dos años, un buen piso en la calle de Manuel Silvela, 1, y ahora, no hace dos meses toda-

vía, por ser el local insuficiente para el Instituto Pedagógico F. A. E. y sus clases, se ha trasladado a este amplísimo de la Calle de Claudio Coello.

Han comenzado ya las clases del Instituto "F. A. E.". Comienzos modestos si queremos, como los fueron los de la Facultad de Pedagogía de la Universidad Nacional de Irlanda. Comienzos modestos, pero que en embrión encierran ya una orientación moderna.

Tres son las secciones del Instituto. La primera, la llamada "Diploma de Educación". Es para gente ya hecha, profesores en centros de Segunda Enseñanza, maestros, directores espirituales de los colegiales, dirigentes de obras de juventud. Por lo mismo que se trata de hombres hechos, de educadores en activo, basta con un número limitado de clases. Son seis a la semana. Materias: Principios de Filosofía, Filosofía pedagógica, o sea, crítica de las corrientes educativas modernas a la luz de los principios de la filosofía tradicional cristiana, Metodología General y Especial, Organización de centros de enseñanza.

Naturalmente, que todo lo aceptable de los métodos modernos, todo se aprovecha, desde el bachillerato clásico antiguo, hasta los métodos Decroly y Montessori sin olvidar los magníficos y eficientes de las órdenes religiosas.

Higiene escolar, con el interesante organismo del Laboratorio Psico-biológico para trazar las fichas de los alumnos. Iniciación en la Acción católica y social en los centros de enseñanza y obras circun y post-escolares. Toda esa serie de Instituciones tan acertadamente organizadas en muchos centros educativos que contribuyen a preparar a los jóvenes para la vida actual y a formar así los hombres de mañana.

¡Que diferencia vá de un colegio que

## KIKIRIKI



Pregunta inocente:

¿Por qué, en la sesión de apertura del Congreso, no se observó un minuto de silencio a la memoria de los diputados "desaparecidos"?

\*\*\*

¡Caballero"! ¿no prometió Vd. graves desórdenes, en caso de triunfar las derechas?

¿Sí?

Pues ¡largo"! ¡largo"! de aquí, no sea cosa que se repitan las barbaridades de estos días.

\*\*\*

D. Indalecio Prieto, refiriéndose a los cuatro diputados más jóvenes que habían sido elegidos para secretarios de Mesa, cuando la apertura del actual Parlamento, dijo estas palabras:

¡Que salga uno de esos "chulos" con cuello planchado"!

Y respondemos nosotros:

¡Que se vayan esos "demócratas" que vistieron frac"! cuando tan a gusto suvo, pero a disgusto del país, retenían en sus manos tres do once carteras del Ministerio.

\*\*\*

Tormenta que no lleva a descargar.

D. Pedro Rico amenazó con dimitir la alcaldía de Madrid.

AVIS

ha comprendido la vida moderna, a un simple colegio, negocio en manos de repetidores sin ideales!

El Instituto F. A. E. no se contenta con teorías. Su plan es que practiquen los alumnos en centro de enseñanza bien montado.

Latín, griego y filosofía forman la base de la llamada "Ciencia de la educación". Sin filosofía cristiana no se concibe un educador maduro y bien asentado. El latín y el griego son las dos grandes lenguas formativas del hombre. Con estas dos lenguas se formaron los antiguos españoles y estos son los tesoros de la pedagogía inglesa.

Verdad es que el Instituto F. A. E. procura armonizar sus estudios con los de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid, mejor orientados después de la última reforma aunque quizás en exceso influenciados por las orientaciones filológicas alemanas, más aptas para formar investigadores que profesores humanistas.

La F. A. E. ha comprendido que el formar buenos humanistas es indispensable si el día de mañana hemos de organizar esos centros clásicos de segunda enseñanza que esperamos que las nuevas Cortes impongan rápidamente. Esta es la hora que después de tanta bambolla los ministros de la República no han sabido organizar ni siquiera un centro clásico. Sin embargo, los gobernantes de la Institución Libre destruyeron gallardamente diez nada más.

La tercera sección del Instituto es de investigación. ¡Cuántos tesoros de pedagogía hay encerrados en nuestros archivos. Cuántos también en la historia de las órdenes religiosas docentes. ¡Qué labor tan admirable la de nuestros misioneros en América! Todo esto y las investigaciones basadas en los modernos estudios biológicos y psicológicos, serán objeto de esta Sección a su debido tiempo. Pocos, muy pocos alumnos, pero que trabajen de firme para publicar una obra magistral.

El Instituto F. A. E. ha comenzado ya. Un grupo de amigos, cultos, comprensivos y generosos le ayudan en su obra. Que estos amigos, amigos de la Patria y de la Iglesia, aumenten, y cooperen con eficacia a fundar becas que es tanto como formar hombres, formar los dirigentes del movimiento educativo en España. Eso es hacer Patria.

Enrique Herrera Oria

(Prohibida la reproducción).

## Melodramatismo

Tenía razón el ilustre Gaziel al afirmar, hace muy pocos días, en un artículo publicado en "La Vanguardia" de Barcelona bajo el original epígrafe de *El terremoto*, que el pueblo español no es un pueblo político, sino melodramático. Requiere, en efecto, el melodrama exagerados ademanes, declaración enfática y altisonante, situaciones violentas y efectistas; es decir, todo lo que significa una exaltación sentimental y nada de lo que supone un bien fundado razonamiento. Es inútil cansarse, pues, en la indagación del por qué de tanto absurdo: todo en el melodrama se hace porque sí.

También así obra el pueblo español, aún en los problemas más trascendentales de su vida. La masa popular no piensa; el pensar es en todas partes — y en España más que en ninguna — privilegio de escasas individualidades que utilizan, por lo general, su pensamiento en la colaboración de latiguillos y tópicos con que mover a la masa ignara e impensante. Ésta sólo siente pero siente tan hondamente, que en esa fuerza enorme de sentir de que Dios la dotó estriban las grandes transformaciones que realiza en su propio seno, tan sin ton ni son, muchas veces. No es la cabeza, fría y serena, la que riga sus movimientos, sino el corazón, ciego y ardoroso, el que los impulsa.

Por eso andan siempre a tropiecos las cosas de España, rodando de uno a otro extremo, saltando ciegamente de uno a otro punto. Yo diría que nuestra vida nacional, en general entendida, se semeja a la de la langosta de los campos. Está un momento inmóvil, al parecer casi sin aliento, pero da de pronto un salto inverosímil, rápido e imperceptible, que la sorprende a ella misma para aparecer al instante en el extremo contrario. No importa que sea a la derecha o a la izquierda, porque en el pueril capricho de la multitud, lo único interesante es cambiar de postura, aunque la nueva tenga que ser más incómoda.

Esto se hizo, en verdad, el famoso 12 de abril: pasar del peñasco de la reacción — para usar una imagen del mismo Gaziel — al de la revolución, sin puente intermedio. Fué aquéllo un gesto de elegante *spleen*, sin más razón que la que tiene un hijo de casa aristocrática para ser partidario de la dictadura del proletariado. Muy melodramático, por cierto. Y no se intente por alguien alegar alguno de los motivos de aquel cambio, so pena de incurrir en necesidad, porque todos ellos se deslían fácilmente en media docena de tópicos revolucionarios, caentes por completo de contenido.

Y esto mismo se ha hecho el 19 del pasado noviembre. Con un gesto de enérgica repulsa de la política que dirigió por dos años D. Manuel Azaña, se ha pasado nuevamente del peñasco revolucionario al de la reacción por medio de un salto muy propio de la langosta. No ha sido, ciertamente, un movimiento racional, aunque sí — preciso es reconocerlo — menos ciego que el anterior. Pero, como siempre, también ha predominado ahora el sentimiento, excitado por las repetidas vejaciones de lo que el pueblo español lleva en lo más hondo de su alma, aún sin saber darse razón de ello.

Así, con gestos más o menos melodramáticos, se va forjando la historia política de España. Porque cuando el español vota, no mide jamás la trascendencia de su acción en todos los órdenes de la vida nacional. No vota pensando en la Política — así, ni, yúscula — sino en la satisfacción de un ansia pasional o en la realización

de una imposible utopía. La inteligencia no actúa apenas en los movimientos políticos del pueblo; es sólo el sentimiento el que bulle en románticas aspiraciones.

Por esto surge ahora, sin querer, una pregunta candorosa: ¿volveremos algún día a la revolución o asentaremos definitivamente nuestra vida en el peñasco en que nos encontramos? ¿dejaremos ya de ser nómadas en el campo de la política para hacernos de una vez sedentarios? Quiéralo Dios así. Pero no es fácil la respuesta, porque... ¡cualquiera se mete a profeta de lo que hará en adelante el tornadizo pueblo español!

Lo que no puede negarse es que el peligro, aunque tal vez remoto, sigue subsistiendo todavía. El triunfo recientemente obtenido por las derechas es un edificio de colosales proporciones, mayores de las que lógicamente cabía esperar, que está asentado en gran parte sobre las arenas movedizas del sentimiento. Y es posible por tanto, que al menor soplo de la revolución se remuevan las arenas y se hunda la casa con estrépito. Si así sucediera... ¡sabe sólo Dios si podría, mos volverla a levantar!

Un gravísimo deber pesa hoy, por consiguiente, sobre todas las derechas españolas y, en especial, sobre los directores de los movimientos de la masa impensante y sentimental: la de consolidar la victoria, la de convertir las arenas en cimiento firme, la de elevar el sentimiento al plano de la razón, para que sea ésta la que rija y modere los ímpetus de aquél. Hay todavía en España un gran fondo de odio y sano que está, por desgracia, velado por la ignorancia religiosa y la incultura social y política, donde crecen y desarrollan su acción corrosiva los tópicos importados del extranjero, que nos llevaron al triste bienio pasado, preñado de odios y vejaciones. Ha bastado, empero, una breve experiencia revolucionaria para que se reaccionara con energía y salieran a flote las esencias cristianas de la sociedad española.

Mantener en alto esas esencias salvadoras, no a fuerza de latiguillos, sino a fuerza de raciocinio, es la tarea ardua y penosa que se nos impone a los triunfantes, para evitar la melodramática farsa política de España que no merece en verdad ser zarandeada tan violentamente entre la reacción y la revolución.

Afinar reciamente en la roca de la reacción: he aquí un vastísimo programa que es preciso a toda costa realzar.

Bartolomé Venayol Vanrell

## Restricción de obreros extranjeros en Cuba

La Habana. — Han circulado rumores muy contradictorios temiéndose que se produzcan algunos desórdenes con motivo de la aplicación de la ley obrera que obliga a las empresas a que un 50 por 100 del personal por lo menos sea de nacionalidad cubana.

Los negros esperan sustituir a los extranjeros en sus empleos pero, sin embargo, se hace observar que la aplicación de la ley no podrá facilitar trabajo a los 600.000 parados.

El Gobierno cubano estudia además un sistema de reglamentación de la inmigración con arreglo al cual podrán desembarcar anualmente en Cuba 100 emigrantes franceses, 10 polacos y 1.000 españoles.

Setenta y siete oficiales que estaban encarcerados en la isla de los Pinos han sido trasladados a otra prisión. Se supone que serán puestos en libertad.



# INFORMACION LOCAL

## CASA DE LA VILLA

Hallazgo de ropa blanca

El Alcalde accidental

don Ignacio Ferrerjans ha recibido un oficio de la Jefatura de Vigilancia de esta ciudad notificándole que los guardias de seguridad José Otón y Mateo Barceló encontraron un paquete, conteniendo diversos géneros de ropa blanca, llevando la indicación de "Juan Mestres, Ariany".

Dichos géneros, que fueron enviados a la Alcaldía con el oficio de referencia, han quedado depositados en el apartado de Alcaldía del Negociado de Secretaría General, donde serán entregados a la persona que pueda acreditar ser su poseedor.

Aviso para los que deseen surtirse de agua

Terminadas las obras de construcción de la tubería de conducción forzada, que ha de traer el agua a la ciudad desde los depósitos reguladores de Son Togores, y siendo inminente la operación de unir dicha tubería con la red general de distribución de agua en la ciudad y barriadas dotadas de servicio (cuya unión representará, al estar realizada, que deje de prestar servicio de abastecimiento el actual acueducto en la parte que es sustituido por dicha tubería), el Negociado de Aguas hace público, para conocimiento general, la conveniencia de que todos los propietarios que deseen surtirse de agua por estar agotando las existencias que poseen, lo hagan a la brevedad posible, ya que la realización de las operaciones de unión representará, que durante algunos días alrededor de diez quedará cortado todo servicio de suministro de agua, por parte de la Corporación Municipal.

## TAURINAS

Banquete a Jaime Pericás

El Club Pericás ha organizado un banquete que tendrá lugar en el Restaurant Born el próximo domingo día 17 a las 2 de la tarde, para conmemorar las brillantes actuaciones realizadas por su Presidente Honorario en la pasada temporada, invitando a tal homenaje a todos los socios y simpatizantes del valiente diestro mallorquín, que por ser estos numerosos, promete verse el acto concurridísimo.

Se despacharán tickets en el Club Pericás, Club Delmonte, Café Born y Café Español, a partir del jueves día 14 hasta el sábado 16 a las 12 noche.

## DE LA DIPUTACION

Con motivo de la entrega de Radium elemento a la Diputación, el Dr. don Francisco Sancho, Jefe del Servicio del Hospital, provincial ha facilitado los siguientes datos y antecedentes, que el Presidente de la Corporación señor Juliá se complace en ofrecer al público:

Nota del Dr. Sancho:

El pasado jueves, en el Palacio de la Diputación provincial tuvo lugar el acto de la entrega de ciento once miligramos, 64 milésimas de miligramo de Radium que, con destino al Hospital provincial ha adquirido la Diputación en la Casa Derby, de Londres.

La importancia de tal adquisición no debe pasar desapercibida, ya que merecen el agradecimiento general cuanto han contribuido a hacer posible la posesión de esta primera partida de Radium, y de un modo especial la Excelentísima Diputación que, con celo y constancia ha actuado para que no faltase a los humildes este valioso elemento radiactivo, hoy día indispensable en el tratamiento de numerosas enfermedades, y de modo especial en el cáncer.

Aun que la cantidad sea modesta para llenar todas las necesidades de la Beneficencia de una provincia, la distribución que se ha dado al Radium en tubos, placas y agujas, muestra su utilización en la mayor parte de las afecciones en que está indicado, particularmente en las ginecológicas y en las terapéuticas, que es donde este medio terapéutico encuentra sus principales aplicaciones.

La importancia práctica de la cura, necesario insistir sobre este punto. Recientemente, en el importante Congreso Internacional de lucha científica y social contra el cáncer, celebrado en Madrid durante octubre, con asistencia de más de seiscientos congresistas nacionales y extranjeros, ha quedado patentizado una vez más el alto valor terapéutico de este elemento en oncología, y se ha insistido de un modo especial en que, para conseguir los resultados que es susceptible de dar, constituye uno de los puntos indispensables el diagnóstico precoz de la enfermedad, por lo que es necesario intervenir en lucha anticancerosa, no sólo al médico, sino al público en general al que es preciso educar en este sentido, recomendando para ello las conferencias, los anuncios con expresivos dibujos y textos concisos, los artículos de divulgación en periódicos no profesionales.

Todos debemos felicitarlos de que la Beneficencia provincial de Baleares cuente hoy con los medios de terapéutica y Radium para poder intervenir de un modo eficaz en esa dramática y humanitaria lucha contra tan terrible mal.

## FUTBOL

Nota oficiosa de la Federación Balear de Fútbol

Se pone en conocimiento de los Clubs una nota insertada en la circular núm 81 de la Federación Española, que copiada literalmente dice:

**Protestas y firma de las actas.** — Las protestas de los capitanes deberán ser formuladas por éstos en términos de absoluta corrección y respeto para el árbitro, y se limitarán a señalar los hechos que las motiven y las discrepancias de apreciación, cuando se refieran a decisiones arbitrales. Los árbitros quedan autorizados para negarse a consignar cuantas frases o conceptos ofensivos o groseros, pero darán cuenta de ellos en el informe para la debida sanción de quienes los proferieron.

Contra el procedimiento vicioso que se sigue en muchos casos, se recuerda que las actas deben firmarse después del partido. Antes de empezar, podrán prepararse, escribiendo en ellas la comparación a que se refieren, denominación de los Clubs contendientes, nombres de los jugadores de los equipos y del árbitro, pero el resultado, observaciones del árbitro y protestas se consignarán después y a continuación se firmarán las actas.

## Los porteros están comprendidos en la legislación de accidentes del trabajo

Al aplicarse la nueva legislación de accidentes del trabajo, la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Barcelona, se dirigió al Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares pidiendo se declarase que los porteros de fincas urbanas no están comprendidos en dicha ley; fundándose, entre otras consideraciones, en que está expresamente excluido de la misma el servicio doméstico.

La Comisión Revisora Paritaria de dicho Patronato desestimó la instancia y declaró que los porteros de fincas urbanas deben considerarse comprendidos en la legislación de accidentes del trabajo en la industria, como igualmente lo están en el Régimen de Retiro Obrero y en el Seguro Obligatorio de Maternidad; por considerar que la prestación regular y hasta reglamentada de los servicios de portería (que son servicios de limpieza, vigilancia y custodia) referentes a escaleras, puerta, alumbrado, agua, ascensores y demás instalaciones de servicio general a todos los vecinos del edificio, no puede confundirse con el servicio doméstico, que la ley define como el que se presta

en el interior del hogar o morada, particular, al servicio personal del amo de casa y de sus familias y dependientes.

La cuestión planteada ha sido definitivamente resuelta por la Comisión Revisora Paritaria Superior de Previsión que en 23 del pasado noviembre ha fallado desestimando el recurso de alzada que interpuso la Cámara de la Propiedad de Barcelona y ha confirmado el fallo del Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares; o sea, que los porteros de fincas urbanas están comprendidos en la legislación de accidentes del trabajo y por consiguiente, los propietarios tienen respecto de los mismos las obligaciones que la ley impone a los patronos industriales.

Para la inscripción de los porteros se facilitarán a los propietarios las instrucciones necesarias en las oficinas que como organismo de actuación y reaseguro en Cataluña y Baleares de la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo tiene instaladas la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en Barcelona y sus sucursales.

## COBRI-NIQUELADO

Restauración y galvanoplastia en general de Metales Especialidad en Aceros

## CASA BUADES S.A.

NO SE CONFUNDA entre Singer y Tous  
Pl. CORT 52 y 53 Tel 2140

## Lonja de Contratación

Día 12 Diciembre de 1933

A la hora del cierre de la Lonja recogemos las siguientes cotizaciones:

Harinas:  
Trigo mallorquín, 68'00  
Bajas, 54'00  
Blanca, 70'00  
Extra blanca, 75'00  
Panecillos, 80'00  
Gran fuerza, 92'00  
(Bordo Palma)  
Arroz:  
Saco 80 kilos base cero 38 pesetas.

(Bordo Valencia).  
Salvados:  
Blanco candeal, 33'00  
Hojas, 34'00  
Harinilla, 33'00  
Moyuelos, 34'50  
(Bordo Palma)  
Cereales:  
Avena gris, 33'00  
(Bordo Huelva).  
Cebada Cartagena, 37'00  
Trigo mallorquín, 58'00  
(Bordo Palma)  
Trigo Alhendín, 56'00  
Trigo candeal, 55'00  
Maíz nuevo superior tipo plata pequeño, 39'50  
Alpiste doble envase, 49'50  
Vevas, 32'50  
(Bordo Palma)  
Habas, 37'50  
(Bordo Palma)  
Vinos:  
Procedencia Felanitx, 26 pesetas el Hectolitro.

## BOLETIN RELIGIOSO

HOY, DIA 13

Santa Lucía, vg. y mr. y San Antíoco CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de San Felipe Neri en honra de Ntra. Sra. de Guadalupe.

Por la noche, Rosario, ejercicio y a continuación reserva de S. D. M.

— — —  
Empiezan en la iglesia de S. Juan en honra del Santísimo Sacramento y en sufragio de dos difuntos.

A las 6 1/2 Rosario, sermón, Trisagio y reserva de S. D. M.

## OTRAS FUNCIONES

En la Merced, fiesta en honra de Santa Lucía, vg. y mr.

Por la noche, Rosario, conclusión de la Novena de la Santa y besamanos.

JUEVES, DIA 14

San Nicasio, obispo y Santa Eutropia, virgen

CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia de San Felipe Neri en honra de Ntra. Sra. de Guadalupe.

A las 6 Misa cantada y exposición del Santísimo.

Por la tarde, Rosario, ejercicio y a continuación Tedeum y reserva de Su Divina Majestad.

— — —

Continúan en iglesia de S. Juan en honra del Santísimo Sacramento y en sufragio de dos difuntos.

A las 7 y media Misa solemne y exposición del Santísimo.

A las 5 y media tarde, Vísperas y Completas.

A las 6 y media, Rosario, Trisagio sermón por el M. Rdo. P. Jaime Barceló y Tauler. Preposito Provincial de los Teatinos y a continuación se hará la reserva de S. D. M.

## OTRAS FUNCIONES

En la Merced, a las 7 1/2, Comunion general para los Jueves Eucarísticos.

Por la noche, Gran Hora Santa. VISITA

A Ntra. Sra. de Belén en la iglesia del Santo Hospital.

## GOBIERNO CIVIL

Nos ha dicho el Sr. Gobernador que la Benemérita del puesto de Campos sorprendió una partida de juegos prohibidos en una casa distante del pueblo 4 kilómetros.

Ha impuesto una multa de 250 pesetas al dueño de la referida casa y 25 pesetas de multa a cada uno de los jugadores.

## Colegio de la Inmaculada Concepción

Mañana, jueves, día 14, se celebrará en este Colegio establecido en la calle de San Miguel, núm. 222, solemne fiesta que las alumnas y exalumnas dedican a su excelsa Patrona, la Inmaculada Concepción.

Por la mañana, a las 7 1/2, Comunion general y Misa solemne por el M. I. Sr. D. Juan Quetglas. Cánigo de la S. I. C. B. y sermón por el Rdo. Sr. D. José Font y Arbós, Notario Eclesiástico.

Por la tarde, a las 5 1/2 se celebrará una sencilla velada literario-musical.

## NOTAS DE SOCIEDAD

NOMBRAMIENTO

Ha sido nombrado farmacéutico de este Hospital Provincial, doña Margarita Monjo.

DE VIAJE

Anoche embarcaron, para la Ciudad Condal a bordo de la motonave "Ciudad de Palma", don Juan Grau don José Planas y señora, don Fernando Bosch, don Bartolomé Retger, don Luis Pujol, don Armando Cortés, don José Martí y don Ana, deo Victory.

\*\*\*

También embarcaron anoche, para Barcelona, el Presidente del Consejo de Administración de "Gas y Electricidad, S. A." don Rafael Lacy Gual y don Vicente Enseñat.

\*\*\*

De paso para Madrid, embarcó anoche, para Barcelona, el diputado a Cortes por Baleares, don J. Teodoro Canet.

\*\*\*

Ayer salieron, para Ciudadela en el vapor "Ciudadela" don Julio Fernández, don Francisco Goix, don Tomás Soriano y don Juan Mas.

\*\*\*

De Barcelona en el "Jaime I" han llegado esta mañana, don José Vidal, don Manuel Azuacega, don José Rullán, don Edmundo Porcel, don José de Oleza, don Juan Durán, don José Quintana, don P. Ferragut, don José Peguera y don Antonio Díaz.

\*\*\*

También han llegado hoy, por la mañana, de Barcelona, el Ingeniero de Obras públicas don Eusebio Pas-

qual y el Ingeniero don Carlos V. laverde.

\*\*\*

También han llegado en el correo de la Ciudad Condal, numerosos estudiantes de Barcelona, Zaragoza y Valencia, que vienen a pasar con sus respectivas familias las vacaciones de Navidad.

\*\*\*

Anoche salió, para Barcelona, el Oficial de Telégrafos, don Luis Font y Jaume.

## El centenario de Ramón Lull

LLEGADA DE LOS COMISIONADOS QUE FUERON A MONTPELLIER

Ayer regresaron a Palma los comisionados mallorquines que fueron a Montpellier para asistir a los actos que la Universidad de dicha ciudad dedicaba a Ramón Lull con motivo de la conmemoración del 7º Centenario de su nacimiento.

Representando a Mallorca asistieron don Juan Sancho y Tous, representados al Ayuntamiento; D. Félix Pons Marqués, D. Antonio Ignacio y D. Gabriel Alomar Esteve, D. Juan Muntaner y don Nicolás Forteza, Rey.

## TURISMO

EL "PEGU"

Ayer, a primera hora de la tarde, llegó de Marsella, el trasatlántico inglés "Pegu".

No desembarcó ningún pasajero, embarcando 10 y llevando unos 23 de tránsito.

El "Pegu" desplaza 8016 toneladas. Horas después el "Pegu" salió con rumbo a Gibraltar y Londres.

## Antonio Bonet

ABOGADO

Ha trasladado su despacho. Obispo Maura 9 I. 2ª.

## M.ª del Coro

C. Maestre

ODONTOLOGO

Sol, número 3, Entresuelo.

## Se vende

magnífica casa en Palma, muy grande, con jardín, mucho sol, agua y cuantas comodidades se necesitan para la vida. Informes: tSa. Cruz 17 I.ª.

Anémicos, Inapetentes, Neurasténicos, Raquíuticos, Convalecientes

Vuestra salud quebrantada reclama un remedio rápido y seguro, el maravilloso Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD

Potente regenerador de la sangre. Eficaz estimulante para el apetito. Único para el ánimo decaído. Activísimo reconstituyente. Insuperable tónico.

Aprobado por la Academia de Medicina. Se toma en cualquier época del año. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD Limpia el intestino y el hígado sin habituarlos. Es suave y seguro. Grageas en cajitas precintadas. Pídate en farmacias.

## EL DOCTOR JUAN ALZINA Y MELIS

Director del Instituto de Barcelona para deficientes ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma en el con sultorio del Dr. Comas (calle de San Domingo), únicamente el próximo sábado día 16.



# PAGINA DEPORTIVA

Comentario

## El ejemplo del Tottenham

La crisis de jugadores del fútbol se va produciendo en la mayor parte de los países. Algunos que se mantienen lozanos es debido al material que han importado.

Así, por ejemplo, Italia todo lo resuelve con extraer del Sur de América unos muchachos con apellido italiano y nacionalizarlos después. Equivale esto a decir que en el Sur de América no hay crisis. Quizás el único país que conserve, por ahora, su potencialidad sea Argentina pero también cuenta, en sus equipos de Clubs, con elementos extranjeros.

En el Continente europeo, Austria... Pero ya no es lo que fue hace un año. Ha decaído su juego y le han quitado muchos jugadores. Las dos cosas.

Pero lo que nos quedaba por ver es que Inglaterra se lamentase con angustia de la falta de jugadores de clase y que para reforzar sus equipos precisase buscar hombres de valía en el extranjero. Aunque este extranjero tenga que limitarse a los Dominios. Pues de otros países no consiente el Gobierno británico que se lleven trabajadores. Aunque sean trabajadores de fútbol.

¡Inglaterra envuelta en esta falta de hombres de valía!

Así es. Con lo que muchos se consolarán.

\*\*\*

Un periódico deportivo inglés comenta esta crisis y levanta el velo de un remedio que nosotros nos lo sabemos de memoria.

Recrimina a los clubs ingleses, ricos y pobres, porque solo piensan en tomar jugadores que ya están formados, que están hechos, dice con gráfica frase. Y lo que se precisa, añade, es que se haga algo muy distinto: que a los jugadores los hagan en su propio club.

Esto es, que lo hagan para sí mismos. Cita un ejemplo bien elocuente: Tottenham, leader de la Liga inglesa.

No ha ido cogiendo jugadores de aquí y de allá. Los muchachos que tenía han ido mejorando hasta servir para el primer equipo. Y ya se ven los resultados.

Los ha enseñado a saber ganar y a amar al Tottenham.

Con este ejemplo quiere decir el periódico inglés (quiere decir y lo dice) que esta es la verdadera solución del fútbol, la solución que ha de ser empleada para que de nuevo haya jugadores de clase.

\*\*\*

## Deporte extranjero

### Curiosidades inglesas

—South Shields y St Helens son las dos únicas poblaciones de Inglaterra, con más de 100.000 habitantes, que no tienen equipos de Liga. Les llaman "los cementerios del foot-ball".

—Todos los árbitros pueden relatar las más variadas anécdotas, pero, ¿cuántos como Mr. A. F. Fogg, podrán decir que han tenido que expulsar a su hermano del terreno de juego a consecuencia de las repetidas faltas de respeto contra su autoridad en que venía incurriendo.

—Al Oakengates, de Birmingham, le han metido sesenta y un tanto en diez partidos.

—Los jugadores del Gravesend han comenzado entrenamientos nocturnos. Para ello utilizan balones pintados con una substancia luminosa.

### Un partido que trae "cola"

El Suiza-Rumania va a traer mucha cola.

Anulado el anterior, habiendo de repetirse el partido, todos los jugadores del equipo nacional de Rumania han recibido espléndidos ofrecimientos de los clubs suizos para jugar con ellos.

La Federación Rumania está dispuesta a denunciar a la Fifa lo que ocurre y advertirla que en tres años no concederá autorización para traspasar a

Lo mismo que en Inglaterra pasa en España.

En una ocasión le decían uno de los principales clubs:

—¿Por qué no hacen jugadores en vez de estar buscando los ya hechos?

Y por toda razón contestaron:

—¿Para qué queremos el dinero?

El argumento es aplanador. Vaya, lo vamos a dar por bueno. ¿Y qué? Se irá acabando lo aprovechable. Entonces se apelará a un recurso heroico: mas extranjeros en los equipos. Pero ¿donde están esos extranjeros?

Es un poco exceso de profesionalismo en los clubs. No sienten debidamente el deporte. Basta con observar el número de jugadores que utiliza cada uno. Lo mas un equipo reserva. Muchos ni eso.

Aquellos torneos de terceros equipos ya han desaparecido. Los socios van a ver jugar. Deportistas nominales.

Casi asombra ver que un club haga jugadores para sí mismo.

Si, hay excepciones, ya lo sé. Y esos clubs de excepción saben recoger sus frutos. Y esos frutos son mucho mas baratos.

El ejemplo de Tottenham... Tal vez podríamos nosotros presentar algún otro ejemplo.

Pero desconsuela el pensar que los casos de esa naturaleza son "botones de muestra", cuando podían cultivar esa planta casi todos los clubs.

No piensan sino en comprar el fruto del árbol del vecino, mientras que su árbol, plantado en rica tierra, va secándose porque no lo cultivan.

Ahora que al árbol del vecino quien sabe si en la próxima recolección se encuentre estéril porque, cuando la flor apuntaba, un ventarrón la destruyó.

¡Crisis de jugadores!

Se apunta en muchas partes.

Unos y otros van a querer arrebatarse lo que tengan aceptable.

Se irá acabando y muchos jugadores que pudieran resolver la crisis quedarán sin ser conocidos.

Porque hoy el fútbol está reducido a once jugadores y un poquito mas por cada club.

Mas un secretario técnico o cosa así por cada entidad que va a llevarse, de aquí o de allá, alguno de esos once.

Y esto en España y fuera de España.

Estamos viendo anuncios en los periódicos:

"Se traspasa en buenas condiciones"...

José María Mateos

(Prohibida la reproducción).

otro país a los internacionales rumanos.

### Humorismo británico

Un club de fútbol ha organizado un partido entre un cuadro de solteros y otro de casados.

Un par de días antes del encuentro, un joven acude a visitar al presidente del club.

Se presenta tímidamente:

—Señor, he oído decir que les faltaba a ustedes un jugador para el equipo de casados que tiene que jugar contra el de solteros.

—En efecto — responde el presidente.

—Pues yo desearía ocupar ese puesto vacante.

—¿Pero es usted casado?

—No, señor, pero he pensado pedir a usted la mano de su hija para poder jugar...

### Otro gigante italiano

Dicen de Milán que el preparador de Carnera se ha encargado de la dirección de un nuevo boxeador gigante. Se llama Constance. Tiene veinte años y mide dos metros y medio de estatura. Es fortísimo. El preparador no duda en afirmar que hará de él un campeón del mundo.

### Corrigiendo abusos

La Federación Húngara para corre-

gir los abusos cometidos por algunos de sus clubs en las "tournées" por el extranjero, ha dictado varias medidas.

Una de ellas es emplear los beneficios producidos por tales partidos en fines deportivos, otro es prohibir que los jugadores que atraviesan la frontera se lleven o traigan nada que pueda pagar derechos de aduana (parece que se habían notado casos serios de contrabando) y otra, destinada a mantener el prestigio deportivo del fútbol húngaro, por lo que se prohíbe jugar partidos en dos días seguidos en poblaciones distintas si el viaje de una a otra exige un viaje, en tren, de más de cinco horas.

Carnera no quiere pelear con Schmelino

Primo Carnera, el flamante "campeónísimo", ha manifestado en Millán:

—A fin de mes iré a París, donde estoy contratado para algunas exhibiciones. Las fiestas de Navidad las pasaré en familia. Por el momento no pienso celebrar ningún combate. En Italia es posible que haga un "nata" para el título: pero no antes de septiembre de 1934.

Acerca de las ofertas que se le han hecho en Berlín para un encuentro con Schmelino ha dicho, que aunque esas ofertas son tentadoras, no piensa aceptarlas y que si Schmelino quiere encontrarse con él que venga a Italia.

—Y del reto de Pierre Charles?— le ha preguntado un periodista.

—Mi "manager" le ha propuesto que haga un combate con Mays, mi "sparring partner", que en la reunión de la Piazza de Siena puso k. o. a Bianchi en el primer asalto. Si Pierre Charles vence a Mays, hablaríamos...

¡Qué genio mas irascible!

En Brisbane, mientras se celebraba un combate de boxeo en el que se disputaba el campeonato local, uno de los contendientes, que se hallaba casi fuera de combate, la emprendió a mordiscos con su adversario.

Se produjo un tremendo alboroto y los dos mil espectadores que asistían al encuentro, arremetieron a su vez contra otros con palos, sillas y otros objetos que hallaron a mano. De la trifulca resultaron numerosos heridos, algunos de bastante gravedad.

### El cine y el boxeo

Una importante empresa cinematográfica de Hollywood ha logrado realizar algo que ningún promotor de boxeo pudo conseguir todavía: un combate entre Prim Carnera y Max Baer.

La pelea entre el supercampeón del mundo y su, al parecer, más peligroso rival, será puramente cinematográfico.

Y con una curiosa particularidad. O dos, si se prefiere. En la versión americana de esta película, el combate terminará en "match" nulo, mientras que en la edición especial para Europa, Carnera pondrá k. o. a Baer en el segundo asalto, derrota prevista en el contrato del púgil californiano.

Puede sospecharse justificadamente que no hay en Hollywood los dólares necesarios para adquirir una derrota de Carnera.

### PEDALEANDO

#### Notas ciclistas

El equipo español de la Vuelta a Francia

Se asegura que los cuatro corredores que entrarán en el equipo hispano-suizo, serán: Trueba, Luciano Montero y Cañardó, y el otro Escuriel, Cardona o Ricardo Montero.

Si "L'Auto" no llegase a un arreglo con los suizos, el equipo español sería: Trueba, los dos Monteros, Escuriel, Cardona, Cañardó, Bastiday Ezquerria

Cañardó, a la Argentina?

La "Gazzetta dello Sport", de Milán publica la siguiente noticia procedente de Roma:

"El día 28 del corriente mes embarcarán en el "Augustus", con rumbo a Buenos Aires los corredores italianos Girardengo y Giacobbe y el español Cañardó, contratados por el diario "La Prensa" y por un comité deportivo argentino para disputar en aquella R-

pública una serie de reuniones en pista.

Las gestiones para llevar a cabo este proyecto fueron iniciadas hace tiempo y Girardengo ha vuelto a entrenarse cuidadosamente. Los tres acabarán su preparación a bordo del buque por medio de "home-trainers". La gira no durará más de cuatro semanas, ya que los referidos ciclistas estarán de regreso el día 6 de febrero a bordo del "Biancamano".

La pista de Buenos Aires mide 600 metros y es particularmente adecuada para las carreras detrás de motos, por lo cual han sido ya contratados los mejores especialistas.

Por lo que se refiere a los corredores europeos participarán carreras de 100 kilómetros a la americana, persecución e individuales.

Serán acompañados por el masajista Cavanna.

Es inútil añadir que las condiciones

económicas ofrecidas a los tres ciclistas son muy ventajosas.

Si las carreteras argentinas son buenas, Girardengo tiene la intención de completar allá su entrenamiento para participar en la próxima Milán-San Remo, habiendo expresado el firme propósito de presentarse nuevamente sobre la carretera por cuyo fin ha pedido a la Federación Ciclista Italiana la renovación de su licencia para 1934"

### Ante la Vuelta a Italia

Speicher ha manifestado su deseo de participar en que vaya a la Vuelta a Italia un buen equipo de ciclistas franceses, del que podrían ser jefes él y Leducq.

El campeón mundial quiere a toda costa correr la Vuelta italiana, pero se considera que no le será permitido, por que la prueba tras-alpina se disputará del 17 de mayo al 19 de junio y el campeonato de Francia el 17 de junio.

### Bromas y veras

## Casos y cosas

### Se dice que...



En una de las últimas asambleas celebradas por los clubs de fútbol de primera categoría se acordó, en vista de la excelente actuación de los miembros dimitidos de la Federación, rendirles un homenaje.

En qué consistirá?... Sabemos que a propuesta del representante de un club "popular", tomósse el acuerdo de que fuera la entrega de unos distintivos o medallas.

...Lo que sea, sonará...

Galiana, el que fué excelente defensor del "Balears" vuelve a entrenarse. El pasado domingo jugó un partido, causando entre sus "istas" muy buena impresión.

A reverdecen pasados laureles...

Antonio Ramis, el "ídolo" de la afición "boxista" balear, está cosechando en los "rings" parisinos muchos éxitos. En la temporada que lleva en la capital del Sena, ha efectuado cinco combates, ganando tres por puntos y uno por K. O.: el otro lo perdió por descalificación.

Los empresarios y promotores le ofrecen, en vista del "éxito", combates a granal.

En el "Balears", con tan fausto motivo, están que "no caben" de alegría. ¡Enhorabuena!

¿No saben Vds. como rinden culto a las "matemáticas" los señores que lucen las famosas chaquetas "claveteadas" de ribetes?

¿No lo saben Vds.? ¿No? Pues ahí va un "caso", por muestra:

Jugaron el pasado domingo, en la "libertina" barriada de La Libertad, dos equipos modestos, y uno de ellos durante el encuentro se gastó unos humos de "potentado", tomándose la "libertad", — no en balde vive en ella — de "fusilar" a su "humildísimo" contrincante la "cantidad" de 13 goals a cero... que... vamos, nos parece que ya es un buen "sablazo", ¿eh?

Pues el árbitro, que sin duda se había olvidado el "contador" en el taxi o en casa, para llevar la "contabilidad-goleadora", tuvo que recurrir al sapientísimo procedimiento de las piedrecitas.

El sistema de las piedrecitas es una cosa tan sencilla como rudimentaria.

Consiste la "cosa" en agacharse, coger una "pedrita" y meterse en el bolsillo correspondiente, cada vez que el "contador" hace "chispa".

De manera que ese "arbitrólogo" que sibó los tres goals, agachóse y cogió tantas piedras como goles se marcaron.

¿Y suerte que al otro equipo no le dió por marcar goals, porque de ocurrir así solo hubiera quedado a estas "alturas", en el campo, "la tierra virgen".

¿Verdad que este "cuanta-roles" resulta magnífico por su infalibilidad?

Se quejaban algunos caracterizados mallorquinistas de que se hubiera dado por válido el "goal-enchufe" logrado por Estrada, en el partido Atlético-Mallorca.

Hay que consolarsa, amigos, decía un athlético, eso son las "ventajas" de no poner juecas al "goal".

Claro, el que no se consuela, es porque no quiere... pues yo lo ví, tú lo viste, nosotros lo vimos; ¿lo visteis vosotros?

¿Sí?

Pues lo vimos todos y en paz.

Muñoz, el domingo nos gustó, parece hallarse ahora bien de "firma", y juega con ganas y deseos de hacer cartel.

Bien hombre, muy bien, pero cuidado con las fotos, porque luego los hay maliciosos.

¿Han oído hablar de un equipo integrado por "ases" finalistas del campeonato mundial, que andan haciendo partidos por la península?

Pues, dado los resultados que vienen "cosechando", más que un equipo de fútbol parece una compañía de "cómicos" búlgaros y no footballers de la gran América.

¿Lo dudan Vds.?

Ni al Don Benito, siquiera quiere jugar con tales "virtuosos", palabra...

Por fin se ha resuelto el "affaire" Florenza II, que en su día tanto dió que hablar.

El portero catalán ha salido ya para Asturias, habiéndole pagado el Oviedo, su nuevo "dueño" por la ficha, la bonita suma de 17.000 ptas. Al Badalona, su "ex señor", le ha entregado 10.000 ptas.

El sueldo mensual será de 300 "leandras".

No está del todo mal, verdad que hay "peluqueros" con suerte?

A fin de que el público se acuerde del "físico" de sus equipiers favoritos, se nos entera que los clubs están confeccionando, para la segunda vuelta del campeonato, unos primorosos programas a tres tintas, con los retratos de todos los artistas del balón que "obran" en su poder y, debajo de cada uno de ellos, hay una "leyenda" que pone en "esmalte" las grandes habilidades del aludido y "hazañas" que ha realizado. lo cual constituye un éxito de propaganda.

Durante los asados días de "asueo general" los señores de la trenza efectuaron largas excursiones, en busca de setas, al objeto de "fortificarse" las piernas y quitarse un poco de la "grasa" que les sobra.

La suerte no les ha sido muy propicia en esta búsqueda de setas, todo el grupo sólo encontró seis y ante el "éxito" se decidieron a "capturar"... ¡caracoles!... ¿no lo adivinan Vds.?

¿No?

Pues bien claro ya lo hemos dicho. Y de esas "piezas" cobraron muchísimas... un horror, señores, un horror...

## Cuotas

Bien y barato Almacenes Bauzá.



# INFORMACION TELEGRAFICA

## Desde Madrid

**El Ministro de la Gobernación, al salir del Consejo de Ministros celebrado ayer, por la mañana, manifestó a los periodistas que el movimiento revolucionario había terminado, siendo ya perfecta la tranquilidad en toda España**

**Por la tarde, al hacer el Sr. Rico Avello nuevas manifestaciones a los periodistas, les dijo que en Liria habían sido detenidos los presuntos autores de la catástrofe ferroviaria de Puzol**

**En la sesión de Cortes de ayer el señor Prieto pidió al Gobierno que no se aplique la censura a las reseñas de las sesiones de la Cámara**

**Interesante discurso del Sr. Martínez Barrios**

**Probablemente, dice el Sr. Alba, se constituirá el Parlamento el próximo martes**

**Parece que en la próxima semana será entregado a las Cortes el Estatuto Vasco**

**De hoy a mañana quedará despejado el horizonte político, ha dicho el Jefe del Gobierno**

### LAS CORTES

Madrid, 13, (1'00)

La sesión de ayer. — *Intervención sobre la declaración del estado de alarma*

Presidida por el señor Alba, a las cuatro y cuarto se abrió la sesión. En el banco azul todo el Gobierno. Los escaños y tribunas están concurrenciosos.

El secretario señor *Madariaga*, lee algunas comunicaciones. También da lectura, ante el silencio de la Cámara a la comunicación del Gobierno al presidente de las Cortes, trasladando copia del decreto por el que se declara en toda España el estado de alarma.

Terminada la lectura, el señor *Prieto* pide al presidente del Consejo que la previa censura, establecida con arreglo a la ley, no alcance a los debates parlamentarios; y que el Gobierno vea la manera de que el estado actual dure el menor tiempo posible.

El *Presidente del Consejo* (expectación). La intención del Gobierno era haber dado cuenta de la situación antes que nadie hubiera interpelado, pero por las circunstancias especiales en que se halla la Cámara, que dan a entender que era de mayor interés el que se constituya rápidamente, no lo ha hecho, aunque atiende muy gustoso al requerimiento de la minoría socialista.

El Gobierno — agregó — se halla dispuesto a no hurtar al conocimiento de la opinión nacional todo lo que suceda en el Parlamento, aunque confía que cuantos se den cuenta de la responsabilidad de sus actos, no den lugar a que sus intervenciones puedan dar motivo a que se reproduzcan los dolorosos sucesos acaecidos. El Gobierno no prolongará innecesariamente el estado de excepción establecido, pues piensa usar de todos los preceptos legales con la máxima mesura y la mayor dignidad.

Recuerda los movimientos sufridos en España desde la instauración de la República y expone como se reprimieron.

Añade que muchas personas que se dedican a las propagandas políticas no se han dado cuenta de la clase de gentes ante las que hablan, y así imbuyen ideas que sólo pueden tener las dolorosas consecuencias de sucesos como los que acaban de ocurrir.

(Muy bien, en la mayoría de la Cámara).

Añade que debe salir al paso de quienes, con notoria injusticia, acusan haber intervenido en los sucesos a otras fuerzas que las pertenecientes a la C. N. T. y a la F. A. I. El Gobierno — dice — se complace en manifestar públicamente que, ni de manera directa ni indirecta, han secundado con su colaboración o aplauso este movimiento u otras organizaciones.

*Goicoechea*: — Pues España entera sí lo ha advertido. Pido la palabra.

El *Jefe del Gobierno*: — Ignoro si la opinión a que alude S. S. tiene motivos para considerarse bien informada porque lo que si afirma el Gobierno y tiene medios de información suficientes es lo que anteriormente ha afirmado, es decir, que sólo han intervenido esas organizaciones.

*Alonso* (Bruno): ¿Y el dinero de esos? (Se dirige a las derechas)

De los bancos de derechas surgen increpaciones promoviéndose un escándalo.

El *Jefe del Gobierno*: La nota más destacada de este movimiento ha sido, aparte de aquellas notas horrorosas que han conmovido al alma nacional, y que merecen la máxima condenación, y cuyo recuerdo basta para que todos los hombres de recta intención las condenen, el sacrificio de los que cayeron, a quienes rindo un piadoso homenaje.

Tampoco en este punto soy de los que sienten únicamente brotar lágrimas en razón de la persona que cae. Me basta ver la caída, para asociarme al duelo. Aparte de estas notas destacadas, repito, hay que resaltar las de disciplina abnegación y espíritu de sacrificio de todos los organismos al servicio del Estado, que han respondido con los resortes del Poder en forma que merece un elogio.

En esta consideración he de entreverar la sincera satisfacción de que el régimen republicano, que hoy es España puede sentirse seguro de los organismos del Estado y de su lealtad y espíritu de heroicidad. Si fuera necesario de entre estas notas destacar otras, me referiría a la actitud disciplinada del Ejército que, a semejanza de la Benemérita y hasta los modestos obreros ferroviarios, se han mantenido en su lugar. Ese Ejército, que quien no le conoce le suponía atacado de vesania moral, se le ha encontrado plético de fe, al servicio del país y del régimen republicano que el país voluntariamente se ha dado.

De este movimiento se deduce que existe en España un estado subversivo en la sociedad. (El señor *Gil Robles* interrumpe pidiendo la palabra). estado subversivo que conviene recoger y encauzar. La actitud del Gobierno se sintetiza en la siguiente afirmación: Para quienes se amparan en la ley, en ella encontrarán amparo; quienes quieran que se les proteja, tienen que vivir legalmente. Las leyes pueden sustituirse, reformarse y aún derogarse por quienes conquistan la conciencia nacional. Pero mientras sean leyes vigentes, quien quiera ocupe el Poder habrá de hacerlas respetar y sujetarse a ellas.

Después de haber cumplido nuestro deber, sin debilidad, pero sin crueldad, sacamos una conclusión: sería torpeza

política o desviación moral que el Gobierno presente, o quien le suceda, quisiera abusar de la victoria obtenida. (Los radicales le ovacionan).

El *Presidente* dice que no se opone a que este debate tenga la amplitud que legítima y reglamentariamente puede tener, pero recuerda que para los nombramientos de las comisiones de actas e incompatibilidades, se han acordado ya los nombres de los representantes de las respectivas minorías, y se puede ir a la elección de los mismos, sin perjuicio de seguir luego el debate político.

Se leen las actas limpias, aprobándose. Se designa, sin votación, la comisión de Actas.

*Goicoechea* dice que suscribe las palabras del jefe del Gobierno, ofreciéndole el apoyo de su minoría.

— Sépase — dice — que para mantener el orden el Gobierno no es minoritario, sino que tiene detrás a toda España que quiere orden y quiere trabajar.

Se lamenta de que el señor *Prieto* no haya tenido una palabra siquiera de condenación para los atentados, ni siquiera para el bárbaro atentado del expreso Barcelona-Sevilla. Censura al partido socialista, de cuyos bancos — dice — han salido excitaciones para la revolución social, crímenes y saqueos. (Grandes protestas de los socialistas). Unos excitaban y otros derraman la sangre, como se derramó en Casas Viejas. Deben acabarse todas esas amenazas de revolución, contra las que ya no está sola una cobarde e inerme burguesía. (Aplausos en las derechas).

*Gil Robles*: ofrece la adhesión de la minoría Popular Agraria para garantizar el orden. Se muestra conforme con el jefe del Gobierno en que hay que robustecer el imperio de la ley. Hay que depurar las responsabilidades de inducción, de las que culpa principalmente a los Gobiernos que han hecho todo linaje de violencias, lanzando fuera de la ley a la C. N. T., que dijo no aceptaría nunca la ley de Asociaciones.

*Aguilante* (socialista): Actitud que ustedes aplaudían.

*Gil Robles*: La ley de Asociaciones sólo conducía a que los socialistas tuvieran el monopolio de la representación obrera en los organismos paritarios. Los autores morales de lo que ocurre, indirectamente son los socialistas. (Escándalo)

Un *diputado socialista*: Y ustedes los autores materiales. (Alboroto).

El *Presidente* indica al señor *Gil Robles* moderación en sus palabras para evitar provocaciones.

*Perez Madrigal*: Para combatir a los socialistas hay que acatar antes la República.

*Gil Robles* termina diciendo que su minoría apoyará al Gobierno, siempre que se trate de garantizar el orden y gobernar sin privilegio.

*Martínez de Velasco* y *conde de Rodezno* ofrecen también la colaboración de sus respectivas minorías.

*Prieto*, se queja de las acusaciones lanzadas contra los socialistas.

Agradece la excepción hecha por el Jefe del Gobierno, al considerar que en el movimiento sólo han intervenido la C. N. T. y la F. A. I.

Ataca a las derechas calificándolas de imprudentes, por cerrar el camino para soluciones pacíficas.

Afirma que el caso de Villanueva de la Serena es el mismo que el de Casas Viejas y sin embargo, no ha tenido las condiciones de aquella tragedia.

*Martínez Barrios*, rectifica; niega esa identidad en la tragedia.

Dice que son dos casos completamente distintos.

Repite las palabras que pronunció combatiendo al señor *Azaña*, diciendo que preferiría se hundiera la República antes que verla encadenada, en lodo lástimas y sangre.

Añade que ahora sólo se ha vertido la sangre precisa, pero sin persecuciones ni crueldades.

El comunista *Bolívar* dice que la C. N. T. persigue la revolución para aca-

bar con esta situación y con el mismo Gobierno. Alude al ejército y el *Presidente* le ataja diciéndole: "El soldado español tiene la única misión de servir a los poderes constituidos".

*Albiñana*, en nombre de los nacionalistas españoles renuncia a usar de la palabra, por ausencia en la Cámara de las dos únicas personas que le interesan.

Se da por terminado el debate, suspendiéndose la sesión a las 6'15, para reanudarla a las 6'45.

Quedan sobre la mesa dos dictámenes de la comisión de actas para discutirlos mañana.

Se levanta la sesión a las 8'50.

### BURSATILES

Madrid, 12 (24'00)

4 por 100 interior	67'85
Banco de España	544'00
Tabacos	200'00
4 por 100 estampillado	80'15
Franco	48'05
Libras	40'15
Marcos	2'93
Liras	64'60
Dólares	7'89
Coronas	36'60
Amortizable sin impuesto	99'50
Id con impuesto	85'70

### CONSEJO DE MINISTROS

Madrid, 13 (1'30)

REUNION DEL CONSEJO DE MINISTROS. — AL SALIR EL MINISTRO DE GOBERNACION DIJO QUE EL MOVIMIENTO EXTREMISTA ESTABA TERMINADO SIENDO YA PERFECTA LA TRANQUILIDAD EN TODA ESPAÑA. — NOTA OFICIOSA

Ayer por la mañana, a las diez y media se reunió el Consejo de Ministros, presidido por el Sr. Martínez Barrios.

El Ministro de la Gobernación, señor *Rico Avello*, que salió el primero de la reunión, dijo que había sido un Consejo puramente administrativo.

Esta es, añadió, a los periodistas, la mejor prueba de que el movimiento tremista y revolucionario ha terminado, siendo ya perfecta la tranquilidad en toda España.

Al preguntar un periodista si el Gobierno dará cuenta a las Cortes de los sucesos desarrollados, el Sr. *Rico Avello* dijo que lo haría si alguien preguntaba sobre el particular.

Desde luego — agregó — dará cuenta de la declaración de los estados de prevención y de alarma, así como de las razones que obligaron a adoptarlos.

El Ministro de la Gobernación terminó confirmando el suceso ocurrido en la barriada de los Cuatro Caminos en el cual resultó muerto un extremista.

El ministro de Obras Públicas dijo que había normalidad entre los ferrocarriles habiéndose reintegrado al trabajo el personal que lo abandonó. Esta vuelta al trabajo obedece a la orden dirigida a los obreros, advirtiéndoles que quedarían definitivamente despedidos si abandonaban el servicio. Ahora se quiere que haya perdón para los que no se han presentado dentro del plazo señalado, asunto que se estudiará.

Manifestó también, que el Gobierno no había remitido al presidente de la Cámara, la comunicación dando cuenta de la declaración de los estados de alarma y prevención. No creía el Sr. *Guerra* el Río que se promueva debate político, ya que la Cámara aún no se ha constituido definitivamente.

Se facilitó después a la prensa la siguiente nota oficiosa:

"Presidencia. — Se acordó estudiar las recompensas que se concederán a las personas civiles y militares que han prestado singulares servicios al Estado durante los últimos sucesos.

Nombrando secretario general del Tribunal de Garantías constitucionales a don *José Serrano Pacheco*, Vice-

Secretario de la sala de Gobierno del Tribunal Supremo.

Publicación del acuerdo de la Comisión mixta para la implantación del Estatuto de Cataluña, sobre adaptación de los servicios referentes a carreteras y caminos y otros de Obras públicas.

Justicia. — Ordenando se publique el reglamento para las oposiciones a ingreso en el cuerpo de vicesecretarios de audiencia.

Nombrando magistrado de la audiencia territorial de Madrid, a don *José Aragonés Campín*.

Hacienda. — Distribución de fondos del mes.

Gobernación. — Normas para con firmar en propiedad, mediante cursillos, a los subdelegados de Medicina y Farmacia.

Guerra. — Reglamento para el régimen de trabajos de los obreros eventuales civiles en los establecimientos militares.

Adquisición de diez tractores.

Instrucción Pública. — Anunciando la celebración en Barcelona, para la primavera de 1934, del Congreso Internacional de Enseñanza técnica.

Declarando oficial el III Congreso de la Academia de Historia y Ciencias, que se celebrará en Madrid los días 7 al 14 de octubre de 1934.

Disponiendo que hasta tanto se organicen las enseñanzas de apareadores se puedan nombrar profesores interinos para las materias en que necesiten técnicos especializados.

Creando la Escuela de Educación Física en la Universidad de Madrid.

### ACTUALIDAD POLITICA

Madrid, 13 (2'10)

REUNION DE LA MINORIA RADICAL

En la sección séptima del Congreso se reunió la minoría radical.

Se facilitó una nota dando cuenta de que presidió la reunión don *Emiliano Iglesias*, acordándose la sustitución en la comisión de Actas, del Sr. *Alfaro* por el Sr. *Vélez*.

Se acordó proponer para la Comisión de Incompatibilidades a los Sres. *Arrazola*, *Valentín*, *Fernández Aguirre* y *Ochando*.

El señor *Justo* dijo que eran inexactas las manifestaciones que le atribuyen algunos periódicos, negando que hubiese hecho comentarios sobre la elección de presidente de la Cámara.

La minoría radical — termina diciendo la nota — expresa su viva satisfacción por la conducta seguida por el Gobierno frente a los últimos sucesos.

TAMBIEN SE REUNEN LOS NACIONALISTAS

Se reunieron también en el Congreso los diputados nacionalistas.

El Sr. *Aguirre* dijo que se habían ocupado de la designación de representantes de la minoría en las comisiones, sin tomar más acuerdos que el nombrar para la Comisión de incompatibilidades al Sr. *Horn* y para la de Actas al señor *Leizaola*.

Se deliberó sobre la probabilidad del planteamiento de algún debate político, así como de la conveniencia de otorgar su confianza al Gobierno, cosa que harán íntegramente, llevando la voz de la minoría el señor *Horn*.

Terminó diciendo el Sr. *Aguirre* que la próxima semana sería entregado a las Cortes el Estatuto Vasco expresando su confianza de que se aprobara.

MANIFESTACIONES DEL SR. GIL ROBLES

El Sr. *Gil Robles* negó el propósito atribuido a la C. E. D. A. de formar un partido republicano católico.

El único deseo de la C. E. D. A. es que se forme un Gobierno fuerte que recoja la expresión manifestada en las elecciones.

A este Gobierno prestaremos nuestro apoyo, esperando una rectificación



de la política desarrollada en el pasado bienio.

Hizo resaltar que la C. N. T. había bordeado la legislación de la República entrando en una franca anarquía sin rigores por parte de las autoridades, porque los rigores son para los derechos.

Negó el contacto de sus fuerzas con los fascistas, que son elementos exóticos, estatistas que anulan la personalidad política y esto es contrario al catolicismo.

Espera que cuando se constituya el Gobierno fuerte, los fascistas se disolverán y se estabilizará la situación de España.

Confirmando que aun no ha habido causa ni ocasión para hacer una pública declaración de fe republicana; cuando llegue el momento se reunirá la minoría y tomará la decisión. **DESPUES DE LA SESION DE LA CAMARA. — MANIFESTACIONES DE ALBA**

Al terminar la sesión, el Sr. Alba manifestó que los oradores se condujeron dentro de los límites de la conveniencia. Se añadió, que el Parlamento estará a altura de su misión. Espero que mañana estarán aprobadas 186 actas, pues creo habrá poco debate. Mañana faltarán unas 50 actas para llegar a la constitución de la Cámara, que puede hacerse con 236 actas. Creo que a fines de semana pueden estar aprobadas estas 50 actas. Posiblemente, se constituirá el Parlamento el martes de la próxima semana.

A preguntas de un periodista, contestó que estimaba posible surgiera el debate electoral al discutirse algún acta grave; para ello, el Gobierno está dispuesto para el momento en que sea requerido.

**COMENTARIOS EN LOS PASILLOS. — BRAVO FERRER Y LOS SOCIALISTAS**

Terminado el debate político, los pasillos se vieron animadísimo, haciéndose grandes comentarios.

El conservador Bravo Ferrer estimaba injustas las acusaciones contra los socialistas, puesto que éstos con tiene las masas que pretienden desbordarse hacia el movimiento revolucionario.

**LO QUE DIJO GOICOECHA**

El Sr. Goicoechea manifestó que renunció a rectificar porque la contienda estaba empeñada entre el Gobierno y los socialistas. Por eso, añadió, me limité a exponer mis juicios sobre la actitud del socialismo. Me extraña no expusieran su adhesión al Gobierno los grupos republicanos y la "Liiga".

Espero que en la discusión de las actas socialistas, el debate político adquirirá gran altura.

Acabó el Sr. Goicoechea ponderando la euanimidad del Sr. Martínez Barrios.

**LAS OPINIONES DE LOS SEÑORES GIL ROBLES Y ROMANONES**

El Sr. Gil Robles dijo que consideraba se han delimitado los grupos políticos y que en esta Cámara no habrá tanto apasionamiento.

El Conde de Romanones nos recordó había ya anunciado que habría debate político antes de constituirse la Cámara.

**"HAN PERDIDO EL PODER Y LA MITAD DE LOS VOTOS"**

Al salir el Conde de Romanones, conversó con los Sres. Prieto y de los Ríos, diciéndoles que les encontraba tranquilos y en condolencia por haber perdido el Poder y la mitad de votos, que ya es perder.

De los Ríos contestó: Eso tiene una justificación que exige de la condolencia.

El Conde se despidió diciendo: Por lo menos, hay resignación.

**ACUERDOS DE LA MINORIA SOCIALISTA**

Se reunió la minoría socialista. A la salida, Lamóneda dió la referencia.

Se designó para formar parte de la Comisión de Responsabilidades, a Bujeda, Amós Sabrás y Prieto.

Se designó a Prieto para que in-

terpele al Gobierno sobre la declaración del estado de prevención y alarma y acerca de la censura previa especialmente en relación con las informaciones parlamentarias.

Al conocerse esta referencia, se suponía que esta interpelación serviría de pretexto para que se entablara un debate político de interés.

**LA OPINION DE FERNANDO DE LOS RIOS**

D. Fernando de los Ríos dijo que preveía unos debates mucho menos

## El movimiento anarco-sindicalista está terminado

**Detalles de algunos hechos.—Los últimos chispazos**

Madrid, 13 (1330)  
**El suceso de Alfázar. — El estallido de las bombas se oyó en 25 kilómetros a la redonda. — Además de los que perecieron había un centenar de hombres preparados**

Noticias de Valencia dicen que se van conociendo nuevos detalles del suceso de Alfázar. La casa se halla situada en medio del campo, llegándose por sendas y vericuetos. La constituía una habitación de cuatro metros cuadrados. El estallido de las bombas se oyó en 25 kilómetros a la redonda. El cuadro que ofrecía era verdaderamente horroroso, viéndose entre los escombros trozos de carne humana.

Junto a los cuerpos destrozados y a los cascos había un verdadero arsenal de bombas que fueron recogidas en un carro blindado de artillería.

Hasta ahora sólo se han podido identificar tres cuerpos de los doce que perecieron; el de Vicente Vila, Florian Paredes y Salvador Aguado.

Cuando ocurrió la explosión, se hallaban algo alejados unos cien individuos, los cuales debían distribuirse los explosivos para comenzar simultáneamente una labor destructora en la ciudad.

**En Santander fracasó totalmente el intento de huelga general**

Santander. — La huelga de la C. N. T. ha fracasado en absoluto.

Se ha normalizado la circulación, abriendo todo el comercio.

El aspecto de la población es el normal, habiendo trabajado todos los afiliados a la U. G. T.

**El intento de huelga ferroviario fracasó**

Decretada la huelga general ferroviaria por los elementos afectos a la C. N. T., los obreros de esta organización abandonaron el trabajo en los talleres de M. Z. A. Como no lo hicieron los de la U. G. T., se produjeron altercados entre unos y otros obreros.

De Madrid salieron todos los trenes puntualmente.

La Dirección general de Seguridad ha dado orden de detención contra la directiva del Sindicato de Industrias ferroviarias, afecto a la C. N. T.

Han entrado al trabajo obreros de los talleres de M. Z. A. pertenecientes a la Confederación del Trabajo, así como algunos puntos de la línea de Andaluces.

**Detenciones por la catástrofe ferroviaria de Puzol. — Se cree que entre ellos lo está el principal culpable**

Se van conociendo nuevos detalles de la catástrofe ferroviaria del rápido Barcelona-Sevilla.

Don Carlos Escribano, comisario del Estado de los ferrocarriles del Norte ha dicho que la catástrofe del expreso no fué debido a una bomba, sino al levantamiento del carril, en un espacio de doce metros cuarenta y ocho centímetros, a la entrada del puente, donde quitaron los tornillos y también el tirafondos para que la catástrofe fuera inevitable.

Una vez retirados los cacláveres, serán quemados los restos de astillas para facilitar que quede expedita la vía.

Las mujeres muertas que están aún entre los escombros, son Concha Góngora, de 27 años, e Isabel Góngora, de 70 natural de Alicante.

En total son hasta hoy los muertos encontrados, diecinueve.

Han sido detenidos cinco individuos que se supone son los principales autores de la catástrofe ferroviaria de Puzol. Dos de ellos fueron detenidos por

apasionados que los de las Constituyentes, en los cuales se reflejará la enorme discrepancia que existe entre los diversos grupos políticos.

**MARTINEZ BARRIOS Y LA SITUACION POLITICA**

Terminada la sesión de la Cámara, el Sr. Martínez Barrios conversó con los periodistas, quienes le preguntaron si se hallaba despejado el horizonte político, contestando el Jefe del Gobierno: De hoy a mañana que dará despejado todo.

la Guardia civil y otros tres por agentes de la Policía.

Aunque se guarda sobre estas detenciones absoluta reserva, se sabe que uno de ellos quizás, el principal culpable se apellida Sauri y es natural de la población de Foyos.

Los cinco detenidos han ingresado en la Cárcel rigurosamente incomunicados.

**Manifestaciones del Ministro de la Gobernación. — En Liria han sido detenidos los presuntos autores de la catástrofe ferroviaria de Puzol. Otras noticias**

El ministro de la Gobernación al recibir anoche a los periodistas les manifestó que tenía la satisfacción de comunicarles que en Liria habían sido detenidos los presuntos autores de la catástrofe ferroviaria de Puzol.

Los detenidos con motivo de este atentado que son catorce han sido llevados a la cárcel de Valencia.

Vencido el movimiento se procedió a efectuar registros en todas partes.

En algunos sitios se encuentran bombas; como ayer tarde en Naval Moral de la Mata, donde en diversos domicilios se hallaron treinta bombas y quince pistolas automáticas, dos de ellas de dos cañones; quince escopetas y gran número de cápsulas de pistolas y escopeta.

Se han detenido a quince individuos.

Al preguntarle los periodistas si eran ciertas las noticias sobre sucesos ocurridos en Zaragoza, el ministro contestó:

No ha ocurrido nada durante esta noche pasada.

Lo único, dijo, es que anoche, como en las anteriores un grupo de seis individuos subieron a unos tejados desde donde hicieron disparos con el objeto de alarmar la población.

Hablado con el gobernador para que impida a todo trance que unos cuantos individuos tengan en jaque a la ciudad.

En La Coruña parece que la huelga tiende a su terminación, sin haber allí ocurrido nada de particular.

Un periodista le preguntó si había leído el manifiesto de la C. N. T. en el que se aconseja a los obreros de la U. G. T. a sumarse al movimiento desacatando los acuerdos de los dirigentes.

El señor Rico Avelló dijo:

—Lo leí, pero mañana se trabajará en Madrid.

Añadió después el ministro que está muy avanzada la solución del conflicto de los camareros cuyo asunto lleva personalmente el Director General de Trabajo.

Por último, refiriéndose a la tragedia de Villanueva de la Serena, dijo, que tanto él como los ministros de Agricultura y Trabajo llevaban el domingo al minuto la información de cuanto allí ocurría.

Lo sucedido ha sido bien diabólico. Mandaba la fuerza, precisamente, un coronel, hombre de edad que no propenso a los acaloramientos de juventud.

Han actuado allí dos jueces en el Tribunal de urgencia y además un juez militar, y todo está contrastado.

Recibí también sobre este asunto el informe de los diputados republicanos y no hay ninguna discrepancia, coincidiendo todos con las actuaciones judiciales.

Finalizó su conversación con los periodistas diciéndoles que anoche en la Plaza del Angel hubo una reunión de célula comunista para tomar, al parecer acuerdos importantes. La policía detu-

vo a catorce individuos.

Con motivo de los sucesos ocurridos hoy en Madrid hay un total sesenta detenciones, la mayoría por intentos de coacción.

**El día de ayer en Madrid. — Coacciones y detenciones**

Durante el día de ayer reinó casi completa tranquilidad en esta capital.

Únicamente se registraron algunas coacciones y pequeños incidentes.

En las obras de enlace se presentaron los individuos pistola en mano, intentando paralizar las obras coaccionando a los obreros para que abandonaran el trabajo.

Avisada la fuerza, acudió rápidamente, poniendo en fuga a los coaccionadores.

En otras obras también se ejercieron coacciones, sin resultado.

**Los sucesos de Valderrobles. — Parte oficial del Jefe de la fuerza que dominó la situación. — Registros y detenciones**

Noticias de Tarragona dicen que el comandante jefe de las fuerzas del Regimiento de Infantería, núm. 18, salieron para Valderrobles, a fin de someter a los rebeldes, participa que a las siete de la mañana entraron en dicha población, rindiéndoseles el cabecilla de la sublevación.

Hicieron alguna resistencia los rebeldes que custodiaban el cuartel de la Guardia civil; pero logramos que también se rindieran, siendo libertados el teniente de la Guardia civil, el cabo y seis números.

Secundariamente comenzaron a efectuar registros practicando la detención de 70 revoltosos. Han sido halladas más de cien armas de todas clases y dos banderas anarco-sindicalistas que ondeaban en el Ayuntamiento y en el edificio de Telégrafos.

Hemos libertado al juez notario, registrador de la Propiedad y otras autoridades del pueblo que habían sido hechos prisioneros por los rebeldes, los que durante el tiempo que tuvieron la obediencia en su poder quemaron el archivo del Juzgado, el registro de la Propiedad y del Ayuntamiento.

El jefe de la fuerza ha sido felicitado por el Gobierno.

Por noticias particulares se sabe que al entrar las fuerzas del Ejército en Valderrobles fué recibida por los rebeldes arrojándoles bombas, materias inflamables y a tiros, resultando muerto durante el tiroteo un "afista".

**Un comentario inolés a los sucesos**

Londres. — El "Morning Post" comenta los recientes acontecimientos de España, diciendo que el Gobierno de Madrid ha actuado con vigor y valen-

tía. Dice que el efecto de las elecciones dando el triunfo a los conservadores, puede compararse al caso de Inglaterra en que el país se levantó contra los que constituían su ruina.

El "Manchester Guardian" refiriéndose asimismo a los acontecimientos de España, dice que el Ejército y la policía han obrado con toda lealtad y han demostrado como eran capaces de reprimir fulminantemente el movimiento revolucionario.

**El manifiesto de la U. G. T. dice que ellos no tienen participación en el movimiento**

Las Comisiones Ejecutivas del partido socialista y U. G. T. facilitaron a la prensa un nota sobre los sucesos en la que se dice que han examinado la situación política y social del actual momento, ateniéndose a las informaciones que poseemos. La gravedad de dicha situación no sólo no se nos acusa, ni intentan silenciarla, sino que la reconocen y subrayan.

Añaden que ellos son ajenos al movimiento, aconsejando sus afiliados no abandonen el trabajo.

**Hacia la normalidad en Zaragoza. — Hallazgo de 50 bombas. — La reacción ciudadana. — Multado por vender armas a los extremistas**

Zaragoza. — En las Cuevas de Gravera, próximas al Manicomio, han sido encontradas 50 bombas.

El número total de detenidos hasta hoy es de 50.

En la estación del Norte trabaja todo el personal, siendo completa la circulación de trenes, aunque un poco retrasada.

En el pueblo de Jiloca ha sido detenido un individuo que hizo un disparo cuando se fiaba el bando declarando el estado de alarma.

El Gobernador ha dicho a los periodistas que aumentan los ofrecimientos y la reacción ciudadana. Se la han ofrecido 300 campesinos del pueblo de Mediana y 50 del barrio de San Juan.

El propietario del Hotel Oriente, don Isidoro Martínez, ha alojado gratuitamente a 50 guardias de asalto.

Ha sido multado con 5000 pesetas el dueño de una droguería de la calle de Alfonso I, por vender importante número de hachas y cuchillos a los extremistas sin participarlo a la autoridad.

La Federación Patronal está reunida en sesión permanente para ayudar a la gestión de la autoridad.

Han sido detenidos dos extremistas del Comité de la C. N. T.

**ULTIMOS TELEGRAMAS**  
(Véanse página octava)

# Desde Barcelona

**Ha renacido la normalidad.—Únicamente en Badalona y Canet de Mar hay huelga general**

**Según el Gobernador General, puede darse por liquidada la huelga de transportes**

**Normalidad en toda la ciudad**

Hoy ha renacido la normalidad en nuestra población, trabajándose en todos los sectores. En el puerto hay tranquilidad.

Ha aumentado la circulación de tranvías, pues según informes oficiales, ayer se reintegraron al trabajo 420 de los tranviarios que se hallaban en huelga.

En el día de hoy han continuado las presentaciones tanto de obreros y empleados de tranvías, como de autobuses y metros.

Los servicios del "metro" han funcionado normalmente.

Los obreros de las fábricas de gas se han reintegrado al trabajo, por lo que ha desaparecido el peligro de que la población llagara a quedarse sin tan necesario fluido.

**Manifestaciones del señor Selves**

Al recibir a los periodistas, dijo el gobernador general que los obreros del gas habían reanudado el trabajo.

Se refirió luego al intento de huelga general y aseguró que hoy solamente ha dejado de trabajar en Barcelona un 2 por 100 de la población obrera.

En cambio, en Badalona y Canet de Mar la huelga general es hoy absoluta.

—De toda Cataluña, añadió sólo en estos dos pueblos están por enterarse aún de que fracasó la huelga general.

El gobernador se refirió después a la huelga de transportes urbanos y dijo que el personal se reintegraba en masa al trabajo y que si hoy no habían circulado todos los tranvías fué porque el personal que se reintegró, lo hizo vistiendo de paisano, y los interventores del Gobierno general en las Compañías, no les permitió trabajar, cumpliendo las órdenes dadas por él, de que todo el que lo hiciese fuese uniformado.

Según dijo el señor Selves, a la una de la tarde, pasaban de 2.000 los tranviarios que se habían reintegrado al trabajo.

En autobuses lo han hecho todos los conductores.

El señor Selves agregó que la huelga de transportes puede darse por liquidada, y dijo también que los vehículos que han circulado hoy lo han hecho sin escolta.

El gobernador terminó diciendo que hoy no se ha registrado ningún incidente.

Palou Gari

Barcelona, 12 de diciembre.



## Crónica internacional

## La aproximación germano-polaca

Un motivo de honda satisfacción para los amantes de la paz debe ser el acercamiento cada vez más estrecho de Alemania y Polonia. Esta aproximación es el término feliz de laboriosas gestiones iniciadas en 1928, cuando siendo ministro de Negocios Extranjeros M. Briand pudo anunciar en un discurso que Polonia y Alemania trabajaban en la realización de una colaboración económica, y que este primer contacto, debido a la iniciativa francesa era un paso firme para la consolidación de la paz.

De entonces acá no han escaseado los esfuerzos para establecer amistosos vínculos entre ambas naciones: más, a decir verdad, ninguno de ellos dió el resultado apetecido. Llegó incluso a crearse un estado de espíritu inquietante en ambas fronteras a principios del año actual, hasta que felizmente M. Beck, que había sucedido en el cargo de ministro del Exterior a M. Zaleski, tomó la iniciativa, en abril último, de emprender una conversación directa con Berlín. La entrevista que un mes después se celebró entre el ministro de Polonia, M. Wysócki, y el canciller Hitler permitió enseguida anunciar que existía una corriente de buena amistad entre los gobiernos de Varsovia y Berlín.

Varsovia se abresuró entonces a comunicar al gobierno de París el resultado satisfactorio de estas conversaciones y Francia dió su beneplácito a la nación aliada.

Todavía siguieron las negociaciones entre Berlín y Varsovia, vislumbrándose un éxito felicísimo, que cristalizaría no tardando mucho en un "modus vivendi" entre ambas naciones. Y aunque esta halagüeña perspectiva todavía no se ha convertido en una realidad tangible, las relaciones entre Berlín y Varsovia van por tan buen camino que, recientemente cuando el ministro polaco, Mr. Linski tuvo su primera entrevista con el canciller Hitler, la conversación adquirió inmediatamente proporciones de duración, y la au-

diencia, al principio protocolaria, se prolongó para poder abarcar el conjunto de las relaciones germano-polacas, con afirmaciones repetidas de buena voluntad, por una y otra parte. En esa ocasión el canciller, queriendo dar una prueba manifiesta de las buenas disposiciones recíprocas, propuso consignarlas en un comunicado oficial que comunicó telefónicamente a Varsovia y autorizado por el gobierno polaco, se publicaron inmediatamente. Entonces se hizo saber que "los dos Gobiernos están plenamente de acuerdo para abordar por medio de negociaciones directas el examen de las cuestiones atañentes a sus respectivos países.

y de renunciar, además, para fortalecer la paz europea, al empleo de la fuerza en sus relaciones mutuas". Estas palabras explícitamente no significan la fórmula de un pacto de no agresión, es verdad; pero sí un magnífico punto de partida para el examen por parte de los dos Gobiernos de Varsovia y Berlín de los problemas que hasta aquí podían dividirse; aunque del conjunto de esos problemas hayamos de excluir, como es obvio, la cuestión territorial y la del desarme. Pero las relaciones germano-polacas, que han tenido un principio meramente económico, bien pueden ir avanzando también en otros aspectos políticos, dado que la economía es casi siempre aliada de la política.

LAURENT LA-CAVE  
Neuchatel, Diciembre de 1933.  
(Prohibida la reproducción).

## Venenoterapia

No es la primera vez que recabo el derecho de tratar temas de cierto profesional a extramuros de la misma profesión de la calidad de profano en ella.

Es un derecho parecido al que asiste a un dibujante para deformar los rasgos fisonómicos de una personalidad y producir dibujos con leyendas como ésta: "El eminente político — el eximio literato — Fulano, "visto" por por Mengano". Con esto quiere decir el Director del periódico: "Yo no respondo de esa nariz atomada y esos ridículos moletitos sean los del eminentísimo señor Fulano, pero así lo ve nuestro ilustre colaborador Mengano, y así la lanzamos a la publicidad por si a nuestros lectores puede interesarles tal interpretación.

Sugiere estas consideraciones la noticia de que ciertos venenos naturales pueden servir de remedio para determinadas enfermedades, con lo que nace la terapéutica del veneno, o sea la "venenoterapia".

Un erudito buscaría y encontraría múltiples ancestrales precedentes a la venenoterapia, empezando por lanzar el acreditado nombre de Hipócrates. Yo, más modesto, he de limitarme a hechos actuales, mereciendo anotarse en

primer término los ensayos del veneno de la serpiente para la curación o alivio del cáncer. Tan importante descubrimiento parece avalado por los prestigiosos nombres de los doctores franceses Calmente y Taguet y norteamericano Monaclosser, quienes aseguran que con aplicaciones de dosis pequeñas del veneno se detiene el crecimiento de algunos tumores, y que en todo caso se atenúan los insostenibles dolores que suelen aquejar a los enfermos. Además los inevitables ensayos sobre conejos de indias han dado tan buenos resultados que aunque no autoricen a conclusiones definitivas, deben estimular — según Mr. Calmette — a continuar con máximo interés las investigaciones.

No menos interesante es la aplicación del veneno de las abejas para la curación del reuma. Asegura haberlo ensayado en su propia persona el Dr. Franz Kretsch, de Praga, por consejo de un campesino. Según estos, con la primitiva técnica actual, quien tenga su cuerpo afectado por la hinchazón y los dolores reumáticos, debe acercarse a una colmena y sufrir determinado número de guijonazos de sus previamente encolerizados habitantes. Sete-

cientos ochenta picotazos en una sesión — según el Dr. Kretsch — hacen desaparecer los dolores reumáticos como por encanto. No será difícil a los doctores que se especialicen en "apiterapia" calcular el número de agujijones que debe asimilar cada paciente, según la extensión y grado de su respectiva dolencia. Y hasta podrán elaborarse "ábacos apiterápicos" en que, a través de intrincada selva de líneas, se deduzca la dosificación del veneno.

Cuando en el terreno científico se inicia una nueva senda, lo mismo puede terminar a los pocos pasos en escarpado abismo, que conducir a los más amplios y deleitosos horizontes. ¿Estará la venenoterapia destinada al raudido precipicio, o alcanzará halagüeñas aplicaciones? En el segundo favorable caso, pueden ofrecerse aplicaciones curativas para el veneno de víboras y alacranes; y hasta las chinches, pulgas y otros repugnantes insectos, alcancen categoría farmacológica.

Tal vez poblaciones que hoy consideran como un azote la proliferación veraniega de algunos de estos insectos, tendrán en ella un risueño porvenir con afluencia de turistas para someter a sus salúferos dardos. Posible es que las chinchas en Madrid y las pulgas en San Sebastián, restauren antiguos esplendores que parecían desaparecidos para siempre.

Eduardo Robles Pérez  
(Prohibida la reproducción).

## Pianos de alquiler

Desde 12 pesetas mensuales los tienen disponibles la antigua Casa Banqué, Colón, 56.

## Imprenta y Librería de GUASP

CASA FUNDADA EN 1579

MOREY, 6 y 8. PALMA DE MALLORCA

Se imprimen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud a una o varias tintas

Alegorías y dibujos exprofesos para trabajos comerciales, artísticos y de reclamo

Trabajos con xilografías (estilo antiguo)

Lo más perfecto en gusto modernista

Impresos de folletos, revistas, catálogos, etc., etc.

## Importantísimo a la Juventud estudiosa

Por 8'50 ptas. en Palma de Mallorca y 9'25 por correo, se enviará certificado un tomo, 32 x 22 de la importantísima Teneduría de Libros por Partida Doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia Comercial, Balances, Prácticas de Teneduría, Preparación de Cuentas para abrir y cerrar los libros y otros datos interesantes, titulada:

## Contabilidad Mercantil Simplificada

del Profesor Mercantil Manuel F. Font, con la cual toda persona puede hacer la Carrera de Comercio y de Teneduría de Libros, en toda su extensión teórico-práctica, en el plazo de treinta días, sin necesidad de escuela, academia ni profesor alguno. Los pedidos con su importe por Giro Postal a D. M. Serra Bannasar.

## Estilográficas



Paperería LA ESPERANZA. Sindicato, 98.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 59

## LA SEÑORA

ROZ

RAFAEL PEREZ PEREZ

de la viuda de Carbonell, María Teresa, señora Lluisa y otras personas allí de tertulia, y con sorpresa vieron la plaza llena de gente, avanzando, vociferando y silbando en dirección de la Casa Consistorial cuyas puertas cerraba el alguacil a todo escape. Al pronto, parecióse aquíello una revuelta, pero al instante se convencieron de que no lo era; se trataba más bien de un acto de justicia.

Entre dos jóvenes, valientes y forzados, llevaban amarrado a un sujeto rechoncho, de faz aviesa, innoble apostura, tuerto y mal encarado, que andaba lanzando groseras palabrotas en medio del gentío. Al divisarle la señora y el alcalde se miraron contentados, y doña Leonor, furiosa, cólera, exclamó dirigiéndose a señor Pascual:

— ¿Lo ves?... ¿Lo estás viendo? A esta gentuza no se le puede encarar nada... Ya te decía yo que ese pasmarote tenía que hacer una barbaridad.

Entretanto, había visto el detenido a los del balcón del Palacio de los Salvaterra y gesticulaba vivamente diciendo cosas que los silbidos no dejaron oír.

Al mismo tiempo que los gestos dirigía a la señora y al alcalde descompuertas miradas, con su único ojo.

A fin, hubo una pausa entre el griterío ensordecedor y se oyó decir al tuerto, mientras miraba al balcón

— ¡Esos, esos me lo han mandado! Y la muchedumbre indignada se volvía hacia el balcón de la casa, gritando:

— ¡Fuera, fuera los culpables! ¡El señoret! ¡Viva el señoret!

Centelleáronle los ojos a la dama con reflejos de acero, signo de tempestad.

Esto fué lo primero; luego palideció convulsamente hasta tambalearse indecisa; y hubiera caído tal vez si el alcalde tan sofocado como ella, no la hubiese arrastrado hasta el sofá del salón, con ayuda de doña Desamparados, María Teresa y señora Lluisa.

Desplomada sobre el diván estuvo largo rato sollozando.

Durante este corto intervalo, la muchedumbre aumentó sus gritos tanto, que la silba parecía otro vendaval más furioso que el que sopló por la mañana.

Mosén Antoni volvió entonces de paseo y había entrado en la casa por la puerta del jardín.

Al observar el cariz de semejante manifestación, llegó a temer que la fiera oprimida y que por primera vez rompía sus cadenas, hiciese polvo a pedradas el Palacio de Salvaterra. Si que parecía fuertecito su primer arranque de independencia.

El buen sacerdote no osaba apartar se del balcón, porque estaba seguro de que mientras estavese allí, se abstendrían de aumentar las hostilidades.

Le constaba mucho que su pueblo le quería y estaba seguro del grandísimo respeto que inspiraban a aquellas personas sus copetitos blancos.

Efectivamente: el gentío miraba amenazador los balcones de la señora y sin la presencia de Mosén Antoni su furia y su indignación hubiesen es-

tallado hasta no dejar un cristal bueno.

Aquella actitud hostil no podía durar.

El hombrecillo de la faz aviesa y el ojo tuerto, excitaba a la violencia dirigiendo gestos furibundos y ademanes coléricos al palacio de la señora.

Estalló entonces otra silba, pero más intensa y poderosa que antes, la cual fué creciendo, creciendo hasta parecerse a la tempestad cuando rompen diques y rage furiosa como coro de leones en el desierto.

Iba a entrarse el buen párroco, cuando apareció por la calle fronteriza a la plaza José María Descais de la Pentera, seguido de Ramoncito Carbonell y cuatro o cinco jóvenes principales. El cogolillo de la juventud.

Como por encanto, cesaron los gritos y los denuestos, los cuales se trocaron instantáneamente en una ruidosa ovación, prolongada y sostenida hasta que el mayorazgo estuvo en el centro del coro formado por las masas.

Dijo entonces algunas palabras, que se apagaron entre el eco de los aplausos y aquella fiera del público se amansó.

Entonces todos los ruidos y todos los rugidos, los que conducían al preso se perdieron en el zaguán de la Casa Ayuntamiento, cautelosamente por el asustadizo alguacil.

Luego la muchedumbre con Pepe a la cabeza desfiló en orden, en completo silencio hasta perderse calle abajo, como una masa informe que se aleja y se pierde con un vaivén pausado al del oleaje de un mar en calma.

La señora se daba a todos los días blós llamando al alcalde torpe y an-

mal porque realmente tenía él la culpa de lo acontecido.

Una insinuación de la dama dió ocasión a que el señor Pascual metiese la patita.

Dijole que era preciso hacer fracasar al nuevo partido y al zote de alcalde no se le ocurrió otra cosa que conprar a un individuo conocido por sus malos antecedentes acérrimo partidario de la primera autoridad; para que armado de buena estaca rompiera a garrotazos la fragilísima urna con lo cual ganaría tiempo el partido de doña Leonor.

El tuerto lo hizo tan bien que empezó a palos con los que formaban la mesa; pero le fué imposible romper la urna porque le echaron el guante y al verse preso y darse cuenta de la indignación de todos comenzó a lazar denuestos contra la señora y el Alcalde, diciendo que ellos le habían pagado para que la rompiera.

Así se sacudía los espartos del alarín contra los ricos que se valían de los pobres para cometer desafueros y cuando les ven caer en manos de la justicia no son capaces de sacárselos de apuros.

Lo que no dijo fué que le vino muy ancho embolsarse 100 pesetas por la hazaña.

El resultado de tamaña torpeza fué lamentable.

La señora sollozaba convulsivamente.

¡Pobre doña Leonor! Lloraba su perdido podr, como a unareina que destronan.

Su autoridad política estaba definitivamente derrumbada gracias a unos chos disparatados, a distracciones que se cometen por no pensar y que suelen traer fatales consecuencias.

Ella misma, sin pretenderlo, más

bien con el ansia de estorbarlo, hizo mayor y más brillante el triunfo del mayorazgo.

## CAPITULO XXI

## LAGRIMAS

Llovía torrencialmente... Espesa cortina de agua cayendo impetuosa y fuerte sobre el suelo terroso, con vertía en barrizal la anchurosa plaza de la Iglesia.

La fachada de este austero edificio resaltando sobre el fondo gris opaco y nebuloso del campo, envuelto en cortinajes de niebla.

Gárgolas y canales impostas y cornisas, grifos y figuras, aparecían obscurcidos por el tono de la humedad y salpicados de cristalinas vetas.

El campanario veíase más derecho bajo el capuz de aquel cielo perla, cerrando valles y tapando montes, que no lograba cortar el cuchillo de la veleta, enfiabasiempre hacia adelante; y de los tejados en marmallo continuo iban cayendo los hilos de agua para hacer de las calles torrentes de cristal...

Llovía... Ya estaba allí la lluvia deseada; la que era esperanza bella y promesa segura, la que daría al campo caricias fecundas, valor, fertilidad, dinero...

Desde las nevadas de diciembre no cayó sobre los campos una gota de agua; fueron soportando fuertes ventales de Poniente los trigos no mataban, los cultivos de legumbres padecían.

Y ahora ¡bendito sea Dios! llovía llovía abundantemente. Las tierras se estaban empapando de gotas y chorros, las fuentes crecían, el ve-



### CHANCLOS DE GOMA

Todos los modelos para Caballeros Señoras y Niños, precios sin competencia posible.



CASA CODINA, (Junto al Borne Palma)

### CALORIFEROS DE GOMA

Botellas para agua caliente lo mejor para calentarse y aliviar cualquier dolor o molestia.



Casa Codina JUNTO AL BORNE PALMA

### Señora viuda

Se ofrece para cuidar a señor, señorade compañía o sacerdote. Es persona cuidadosa y de toda confianza. Razón Plaza Rosario núm. 3. Despacho. — Palma.

### Deseo alquilar

local con vivienda para café bar. Preferible en sitio céntrico. Escribir indicando situación, precio y detalles al núm. 2367 plaza Sta. Eulalia, 10.

### Solares Ca'n Baró

Se ponen a la venta al contado y a plazos PUENTE SAN MAGIN Y CARRETERA DE GENOVA. Informes en la misma finca. Antonio Roca.

### Persianas económicas

Fabricación esmerada de persianas vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los modernísimos adelantos.

Jorge Mestre

Despacho y taller: Calle de Santiago Rusiñol, n.º 25

### Chalets y solares

Tranvia próxima Pinar espléndido Alquiler y venta precios económicos plazos y contado Informes: J. Ventayol A. Alejandro Rosselló, 121 Teléfono: 1313 — Palma.

### Vinos de mesa Oliver

Sacristía de San Jaime, 3 Sucursal, Merced, 8. Servicio a domicilio.



### Detener la tos

no es suficiente

**¡¡ HAY QUE CURAR la causa !!**

Solo el **JARABE FAMEL**, medicación completa al Lacto-creosota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios. Adoptado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

# JARABE FAMEL

PRECIO P.V.A. 6.30 IMP. COMPR.

## PELETERIA

LA CASA MAS IMPORTANTE

Renards-Abrigos-Chaquetas-Pieles

Observe los precios baratos en todos nuestros artículos

LA GRUTA - Colon, 16. Palma



**¡No pierda Ud. la cabeza...**

cuando tiene que preparar en corto tiempo o alargar una sopa! Con los cubitos de Caldo Maggi esto se hace en un momento.

El Caldo Maggi es el mejor en calidad y de un gusto delicioso.

### Caldo MAGGI

LA MARCA DE CALIDAD

**2 cubitos por 25cts.**

### Centro de Anuncios

M. Serra y Bennasar

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquemas mortuorias etc. etc. en los diarios

Correo de Mallorca

y La Última Hora

Despacho, P. Sta. Eulalia núm. 10

**Torrentes de luz blanca de constancia insuperable**



# OSRAM

**la lámpara de máxima luz**  
Pida expresamente siempre lámparas Osram de gas noble, y rechace, por malas, las lámparas de luz pobre.

TA4

## FLY-TOX



insecticida líquido ★ Lata azul



## La civilización actual y la alegría

"En este momento, quizá no haya un pueblo salvaje o, por lo menos, semicivilizado, que no posea en su ambiente más belleza y en el conjunto de su existencia más armonía que la gran masa de los llamados cultos europeos" dice Chamberlain en sus "Fundamentos del siglo XIX"; y pregunta Kepler: "¿vivimos en una época anémica o plétórica de alegría?"

Vivimos sometidos a una elevadísima tensión; las condiciones de la vida y del trabajo empeoran cada vez más, y, a pesar de los inventos y de las máquinas y de las medidas de los gobiernos, no vemos disminuir nuestros dolores ni nuestras zozobras. El hombre corriendo tras una ilusión de libertad, saturado de materialismo, absorto en la lucha para la satisfacción de los placeres basados en los instintos primarios, no ha conseguido alcanzar más que la inestabilidad y la agitación de las grandes ciudades cuyos males, angustias y avideces inextinguibles han invadido hasta los pequeños pueblos. Ha perdido su libertad de acción se ha convertido en un átomo más de este engranaje de acero que aprieta y ahoga a la humanidad.

Pero pensándolo bien, no podemos atribuir a las máquinas, más que en mínima parte, las causas de nuestro desasosiego moral. Más culpables de esta falta de alegría, de esta melancolía y pesimismo, de este ambiente de ferocidad que amargan nuestra vida y acobijan nuestro espíritu, son aquellos que con sus predicaciones quieren aparecer ante la clase obrera y ante los menesterosos como sus redentores y con inhumano interés excitan y fomentan las bajas pasiones, porque en ellos encuentran su modo de vivir y en ellas cimientan su afán de encumbramiento y de poder.

Todo es egoísmo y materialismo: contados son los que cultivan su espíritu y atienden a su vida interior que es lo que más dignifica al hombre. Ya en la escuela se desorienta al niño y, por desgracia, muchas veces en el hogar no encuentra la debida compensación, y, de este modo, se ve fatalmente inducido, en la iniciación de su vida, al pesimismo y a la desolación, ocasionándosele lágrimas y desconsuelos, olvidándose los maestros de la inmortal frase de J. P. Richter: "¡Oh! surrimid las lágrimas de los niños...! Es tan nociva para las flores la lluvia prolongada!"

Y después de la escuela en la que el niño no ha sido preparado para la vida ni se le ha hecho sentir la delectación de la verdadera alegría ¿en qué entra el adolescente? ¿adónde puede acudir para proporcionarse este oxígeno del organismo y del alma que es la alegría? A su alrededor no ve más que egoísmos y ambiciones desenfrenadas, materialismo horroroso, luchas estériles para satisfacer groseros instintos y en su alma aparecen los primeros síntomas de la tristeza, de la ansiedad en que quedará ahogada su vida entera. Y si esto es así ¿podemos llamarnos verdaderamente civilizados, podemos decir que en nuestra civilización reina la alegría?

Si se compara la alegría que todavía se goza en los lugares donde no ha llegado con su libertad nuestra civilización y en los que reina la tranquilidad moral que proporciona el cristianismo, con el pesimismo y las angustias de las grandes ciudades, con el frenesí de encumbramiento sin respetar medios y con las luchas feroces que en éstas se observan, nos vemos obligados a confesar que la irreligiosidad de nuestra civilización es la principal causa de la falta de alegría que padecemos.

Se han olvidado de la dulzura de nuestra religión cristiana, del suave matiz y del encanto que da a la vida el dominio de nuestras pasiones, del secreto de felicidad que para sí y para los demás encierra el renunciamiento de sí mismo; y nos hablan del "pálido Cristo de sangrientas manos redentoras" de Heine, del "descolorido Galileo que se alegra cuando gimen aquellos mismos cuyos deleites ha hollado" de Ibsen, del "símbolo de la negación de la vida" y de esa "maldición de la

existencia" de Nietzsche, blasfemias y obscenidades que solamente pueden salir de cerebros torturados por apasionamientos cegadores y que tampoco se han librado del estigma de nuestra civilización incrédula, de esa tristeza que lo empapa todo: y prueba de ello son los mismos Heine, Ibsen, France y Nietzsche cuyas vidas pasaron envueltas en la bruma tenebrosa de una tristeza inconsolable, a pesar de haberse apartado de Cristo.

No es el Nazareno fuente de desdichas; éstas nos aquejan desde que hemos dejado de ver en el Crucificado la encarnación de la alegría y del amor: desde que no amamos a nuestro prójimo como a nosotros mismos por amor de Dios, basando precisamente este amor en que descansa todo bienestar y causa de la feliz convivencia de los mortales, en el amor de Dios eterno e imperecedero, no en la débil y frágil filantropía que solo se funda en el amor al hombre por el hombre y que con tanta facilidad se quiebra, bastando la más leve presión de una pequeña conveniencia egoísta o el soplo de un fútil chasco o el roce de una ligera antipatía. Cuando se olvidan estos sublimes principios empieza el malestar, el desasosiego, el cansancio de vivir y se termina con la completa ruina moral que muchas veces conduce a la desesperación.

Sin cristianismo no hay paz, no hay íntima satisfacción, no hay alegría. Y como dice Kepler, "la alegría es un principio y una fuerza vital. Todo hombre necesita de alegría y tiene derecho a disfrutar de ella. Es tan indispensable para la salud corporal como para la vida religiosa" Y podemos afirmar, también con Kepler, que el enorme déficit de alegría, con que salda su cuenta la civilización actual, tiene como mayor culpable el espíritu irreligioso y anticristiano de la época.

Y cuando se nos objete que no puede ser símbolo de alegría una Cruz cuando se nos diga que la severa moral cristiana, los mandamientos de la abnegación, de la abstinencia, de la mortificación y de la templanza y los ayunos son enemigos de la alegría, pensemos que todo ello no es más que un freno de los que hay en nosotros de indeseable y perturbador, y que declarar a la religión enemiga de la alegría sería como si declarásemos enemigo de las rosas al jardinero que en primavera o en otoño poda sus rosales sin piedad (Kepler); y advertimos que únicamente el espíritu de severidad y de sacrificio pueden ser el fundamento de una vida sana, feliz y alegre, como así lo expresó Goethe en los siguientes versos:

Un triste huésped serías  
En esta tierra maldita  
Si no tuvieran en ella  
Este "muere y resucita".

Porque para resucitar hay que morir, hay que matar el egoísmo que nos hace más ricos sinó más pobres... sobre todo en alegría. Y al pedir la libertad desenfrenada en nombre de la alegría, no olvidemos las palabras de Ruskin: "Leyes sabias y justo sometimiento a ellas, no son cadenas para una nación noble (ni para una naturaleza noble), sino corazas que la fortalecen y protegen, aunque a veces la opriman".

Si conseguimos que el espíritu religioso guíe nuestros pasos, suavice las asperezas de la vida e influya intensamente en nuestro modo de ser, y si, como dice Saitschick, leamos más en el interior de nuestro ser que en el libro de la naturaleza, entonces podremos llamarnos civilizados, y la alegría, con la esperanza y la dulzura, harán de este mundo un relativo paraíso.

A. Llorens de Ros.

## Compro

Alhajas de oro y plata  
Dentaduras usadas  
Monedas antiguas de oro, plata y cobre: J. MIRO  
Sindicato, 4 (al lado de la chocolatería Bordoy)

## Revista Cinematográfica

Los estrenos de Madrid



Realmente no ha sido estéril en acontecimientos cinematográficos la próxima pasada semana; lo consignamos así porque no se da con demasiada frecuencia el hecho de poder recomendar a nuestros lectores hasta tres películas en una sola semana.

"Honrarás a tu padre", estrenada en el cine de la Opera, es una cinta analizada con un propósito moralizador y didáctico. La historia de una vida, desde que se inicia en los afanes de la conquista de la posición social hasta que el destino contradictorio e implacable parece oponerse a que el que luchó lleve a la meta de sus ideales. La tradición, simbolizada por el padre, se trunca en la vorágine del moderno vivir. Es esta película un hermoso canto a la tradición familiar; pero no vaya a creerse tampoco que la índole del asunto convierte su realización en algo rampón y desprovisto de arte. La intervención de Lionel Barrymore en esta cinta basta para significar que se trata de algo de lo más extraordinario arte fotogénico.

El "film" estrenado en el Coliseum con el título de "Canción de Oriente" es otra magnífica realización cinematográfica que pueden ver todos nuestros lectores semanales. Se trata de un drama tan bello como intenso, que se desarrolla por caminos de intrigas y venganzas, tomando por escenario el exótico oriente asiático. Es además un gran esfuerzo documental, y por ello esta película es recomendable a aquellos espectadores que gustan de contemplar en la pantalla paisajes, tipos y maneras de los apartados habitantes del país celeste. La interpretación, personificada por primeras figuras del arte luminoso, Ramón Novarro y Lewis Stone, es excelente.

"El error de los padres" viene a presentar un intenso drama familiar. Hay padres que prefieren para sus hijos una educación muella y dulzona creyendo que así les demuestran querer más. En tal ambiente de mimos y contemplaciones, los hijos llegan a ser mayores sin que el mero crecimiento físico les baste a poder emprender su ruta por los difíciles caminos de la vida: carecen de voluntad para superar los obstáculos y de entendimiento para prevenirlos. No falta en esta emocionante cinta la clásica "cenicienta", la hermanita que lo es todo para sus hermanos, hasta punto de lágrimas y refugio cuando ellos acuden a la hermana solícita, que en la casa paterna tenía todas las obligaciones sin contar un solo derecho. Este papel de "cenicienta" está maravillosamente encarnado en Camila Soria. También son dignos de cita Gustav Frolich, Harold Paulsev y Hermann Thimig.

Y así como las películas anteriores las hemos recomendado calurosamente quisiéramos también extender los elogios a una acertada producción española estrenada en el Capitol. Nos referimos a la cinta dirigida por Benito Perojo, titulada "Susana tiene un secreto". Ante todo, esta bella cinta está hecha sin ayuda extranjera de ningún género. "Susana tiene un secreto" está hecha sobre la fina comedia de Honorio Maura y Martínez Sierra, estrenada con éxito en Madrid. Pero la comedia al pasar al cinematógrafo, ha ganado en visualidad. En su realización cooperan tres artistas españoles, Rosita Díaz, Liger y Ricardo Núñez, que trabajan maravillosamente. Lástima, grande, que esta preciosa cinta, de argumento sano, en la realización derive por rutas de naturalismo que la hacen no recomendable desde el punto de vista moral.

Terminamos esta reseña anotando los siguientes títulos: "Suerte de marino", "Pérfidas de perfil" y "La antargara del capitán Yen" correspondientes a otras tantas películas que nuestros lectores no deben ver por no ajustarse a normas de una conciencia bien formada.

Monteclaro

## ULTIMOS TELEGRAMAS

Desde Madrid

### Del movimiento anarco-sindicalista

Madrid, 13 (9'30)

En la Coruña. — Tiroteo entre los guardias y un grupo de revoltosos. — Un herido grave. — Se intentaba un nuevo atentado ferroviario

Coruña. — Cerca de los molinos de Santa Margarita los guardias de Asalto sorprendieron varios grupos de sospechosos que ante la presencia de las fuerzas huieron disparando. Los guardias contestaron, hiriendo al metalúrgico Tomás Longuera, que ingresó moribundo en el Hospital.

En la vía férrea, cerca de la estación, un vigilante retiró una bomba de 18 kgms. dispuesta sobre la apujía para es tallar al paso del expreso. Se evitó una catástrofe.

En Zaragoza se inició un tiroteo con la fuerza pública, no teniendo más importancia que causar la alarma, por estar el movimiento dominado

Zaragoza. — A media noche iniciaron los pistoleros un tiroteo en diferentes puntos de la ciudad, contestando las fuerzas al tiroteo el cual no tuvo más importancia que alarmar, perjudicando a la ciudad, pues el movimiento está dominado.

En Salamanca estallan petardos. — Continúa la huelga sindicalista

Salamanca.—Han estallado varios petardos en distintos sitios de esta

### Un comentario del «Osservatore» al llamamiento a las iglesias cristianas

Roma. — El "Osservatore Romano" comenta el llamamiento dirigido por el presidente Henderson a las iglesias Cristianas para que inclinen a los pueblos a una paz basada en la seguridad que nace, no de la fuerza, sino de la autoridad moral.

Con este motivo, el "Osservatore" pone de relieve que el mensaje tiene una grave laguna, cual es la de no citar la obra de la Iglesia Católica y del Papa, quienes siempre han proclamado que la única paz es la que se integra en el Reino de Cristo con la aplicación de su ley, que es la única garantía contra el suicidio de los pueblos

Dicho periódico asegura que el llamamiento de Henderson encuentra en nosotros, los católicos, adhesión tanto más grande, cuanto que llega como eco de los incesantes llamamientos del Papa.

Termina diciendo que ningún sistema colectivo de paz podrá basarse válidamente en los pactos humanos, si antes no se orientan los pueblos a Dios y las almas a Cristo.

### La prensa extranjera sigue ocupándose todavía de las elecciones españolas

Un artículo del "Morning Post"

En un artículo de fondo dedicado al triunfo de las derechas españolas, y que titula "Felicitamos a España", el "Morning Post" dice:

"Durante dos años y medio, esa gran nación ha sido gobernada por republicanos fanáticos, socialistas rapaces tan opuestos a la moderación como a la justicia. Suspendieron la Constitución, impusieron la tiranía, persiguieron a la Religión, confiscaron propiedades y faltaron a la ley y orden público. La pena de muerte fué abolida pero se calcula que cientos de asesinatos políticos han vindicado el acto de filantropía. En un país eminentemente católico se quemaron iglesias y conventos, y los sacerdotes fueron proscritos: las huelgas paralizaron la industria, las fincas rurales fueron saqueadas, incendiadas o destruidas, y la matanza de Casas Viejas acabó con unos pobres aldeanos que ni siquiera habían sido procesados. Como consecuencia de todo esto la industria y el comercio de España han decaído y los valores han bajado enormemente.

El señor Azaña ha expresado su republicanismo a costa de todos los in-

tereses nacionales de España, y las pérdidas resultantes de este experimento político deben ser colosales. Esa política ha traído la actual reacción de derechas".

El mismo diario publica en la misma página un extenso artículo que bajo el título "Derrota socialista en España", expone la significación de los acontecimientos, y dice que afortunadamente para nuestro país existen ahora en el otro hemisferio y la determinación para realizar el programa de las derechas.

## DIRECTORIO

En la Librería Guasp se ha puesto a la venta el nuevo Directorio de rezo para 1934.

## ESTUFAS

De todas clases  
de todos precios

para todos combustibles

Especialidades:

PETROMAX

ISOTERMIS

MESAS CAMILLAS

Establecimientos

ANDRES BUADES

Cestos, 15

Cort, 24

## Calendarios del Sagrado Corazón

para 1933

Papeleía LA ESPERANZA. Sindicato, 98.

## Agendas de bufete y Dietario

para 1933

Papeleía LA ESPERANZA. Sindicato, 98.

## Obras de D. Miguel Maura, Pbro.

Harmonías entre la Vida Temporal y la Vida Escarística de Ntro. Sr. Jesucristo. — Sermones. — I Cuarenta y Nueve. — II Panegíricos. — Pensamientos

De venta, Librería "La Esperanza"